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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днем по области пере-
менная облачность, без осадков; ветер 
переменного направления умеренный; 
температура +28…+33.

15 июля по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер переменного 
направления умеренный; температура 
ночью +15…+20, днём +28…+33.

16 июля по области – переменная облач-
ность, в отдельных районах кратковре-
менные дожди, грозы; ветер переменного 
направления умеренный; температура 
ночью +16…+21, днём +29…+34.

28.2557 	
∇0.1285

39.5919
∆0.0868

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 14 по 20 июля:
14, четверг (пик с 14 до 17 часов)
15, пятница (пик с 10 до 12 часов)
18, понедельник (пик с 10 до 13 часов)

татьяна дубкоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

аВтоотВетчик
265-21-57

Новые возможности для родителей
Расширены	возможности	трудоустройства	родителей	детей-

инвалидов.	Соответствующие	поправки	Президент	Дмитрий	
Медведев	внёс	в	Закон	«О	занятости	населения	в	Российской	
Федерации».	Как	сообщает	пресс-служба	Кремля,	нововведе-
ние	даёт	безработным	родителям,	усыновителям	и	опекунам	
(попечителям),	 воспитывающим	детей-инвалидов,	приори-
тетное	право	на	прохождение	профессиональной	подготовки,	
переподготовки	и	повышения	квалификации	по	направлению	
органов	службы	занятости.

Осудят за продажу алкоголя
Совет	Федерации	одобрил	законопроект,	вводящий	уголов-

ную	и	административную	ответственность	за	продажу	алкоголь-
ной	продукции	детям	и	подросткам.	Так,	за	розничную	продажу	
алкоголя	несовершеннолетнему	предусматривается	админи-
стративный	штраф:	гражданам	в	размере	от	3	тысяч	до	5	тысяч	
рублей,	должностным	лицам	-	от	10	тысяч	до	20	тысяч	рублей,	
юридическим	лицам	-	от	80	тысяч	до	100	тысяч	рублей.		

Американцы могут остаться без пенсии
США	может	не	хватить	денег	на	пенсии.	В	интервью	теле-

компании	президент	Барак	Обама	заявил,	что	если	Белый	дом	и	
Конгресс	не	придут	к	соглашению	о	поднятии	потолка	госдолга,	
пенсионеры,	а	также	инвалиды	и	участники	войн,	получающие	
пособия,	могут	недосчитаться	этих	средств	уже	3	августа.	
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Рабочая встреча с депутатом Госдумы
Губернатор	Алексей	Гордеев	в	Москве	встретился	с	депу-

татом	Государственной	Думы	РФ	от	Воронежской	области	
Юрием	Исаевым.	В	центре	обсуждения	стояли	находящиеся	
на	контроле	у	губернатора	вопросы	социально-экономического	
развития	районов	Воронежской	области.	Юрий	Исаев	до-
ложил	главе	региона	о	выполнении	поручений	по	основным	
острым	вопросам,	поставленным	жителями	области	в	ходе	
встреч	с	депутатом,	в	том	числе	в	ходе	приема,	проведённого	
им	в	Общественной	приёмной	лидера	партии	«Единая	Россия»	
Владимира	Путина.

Спортом должен заниматься каждый
В	Воронеже	появится	 «Спортивный	клуб	 для	 людей	 с	

ограниченными	возможностями	 здоровья».	Об	этом	 губер-
натору	Алексею	Гордееву	доложил	руководитель	управления	
физической	культуры	и	спорта	области	Александр	Панюков.	
В	регионе	проживают	около	230	тысяч	инвалидов,	и	только	
около	2,5	тысячи	из	них	систематически	занимаются	физи-
ческой	культурой	и	 спортом.	Открытие	спортивного	клуба	
позволит	улучшить	условия	лечебно-профилактической	и	
спортивно-оздоровительной	работы	со	спортсменами.	Губер-
натор	поддержал	инициативу	и	распорядился	предусмотреть	
его	финансирование	из	областного	бюджета	на	2012	год.

Представлен новый командующий
На	аэродроме	«Балтимор»	начальник	штаба	–	первый	за-

меститель	командующего	войсками	Западного	военного	округа	
адмирал	Николай	Максимов	представил	личному	составу	авиа-
базы	нового	командующего	войсками	первого	командования	
ВВС	и	ПВО	по	Западному	военному	округу	генерал-майора	
Игоря	Макушева.	До	назначения	на	новую	должность	Игорь	
Макушев	проходил	службу	на	Северном	Кавказе	и	был	началь-
ником	штаба	-	первым	заместителем	командующего	войсками	
командования	ВВС	и	ПВО	на	Северном	Кавказе.

У участковых – новый руководитель
Приказом	начальника	ГУ	МВД	России	по	Воронежской	

области	на	 должность	 руководителя	 отдела	 организации	
деятельности	участковых		уполномоченных	полиции	и	отде-
лений	по	делам	несовершеннолетних	назначен	подполковник	
Геннадий	Толубаев.	В	органах	внутренних	дел	он	служит	без	
малого	шестнадцать	лет	и	до	назначения	на	новую	должность	
являлся	 главным	инспектором	отделения	по	 организации	
зонального	и	линейного	контроля	инспекции	штаба	ГУВД	
по	Воронежской	области.

Чтобы не было пожаров
Вскоре	 в	Воронежской	области	появится	новое	 учреж-

дение	 -	«Воронежский	лесопожарный	центр».	Как	сообщил	
руководитель	управления	лесного	хозяйства	области	Николай	
Самойлов,	центр	будет	ориентирован	на	тушение	лесных	по-
жаров	в	пределах	лесного	фонда	области.	Средства	на	создание	
лесопожарного	центра	поступят	из	федерального	бюджета.	По	
соглашению	с	ГУ	МЧС	России	по	Воронежской	области,	«Во-
ронежский	лесопожарный	центр»	войдёт	в	единую	систему	реа-
гирования	с	целью	минимизации	последствий	от	пожаров.

Забыли ребёнка на улице
В	Павловске	родители	забыли	на	улице	годовалого	ребенка.	

Мальчика	обнаружили	рядом	с	подъездом	дома	практически	
без	одежды,	где	он	пролежал	всю	ночь.	Как	сообщили	в	про-
куратуре	Павловского	районе,	в	тот	день	родители	мальчика	
возвращались	из	гостей	поздно	ночью.	Находясь	в	состоянии	
сильного	алкогольного	опьянения,	они	забыли	про	сына.	По	
данному	факту	проводится	проверка.	Сейчас	органы	опеки	
и	попечительства	района	выясняют,	исполняли	ли	родители	
свои	обязанности	по	воспитанию	ребёнка.	По	её	результатам	
решат,	лишать	их	родительских	прав	или	нет.

дмитрий дениСенко 
алексей СолоВЬЁВ

Больше	 сотни	 единиц	 сель-
хозтехники	 отечественных	 и	
зарубежных	 фирм	 продемон-
стрировали	 свои	 возможности	
на	«Дне	поля-2011».		Ещё	с	весны	
здесь	начали	готовиться	к	собы-
тию:	 засеяли	 опытные	 участки	
зерновыми	культурами,	 а	 также	
сахарной	свеклой	и	подсолнечни-
ком,	работали	по	разным	схемам	
защиты	растений.	

Н ы н е ш н я я 	 в ы с т а в к а -
демонстрация	 стала	 уже	пятой,	
и	 с	 каждым	разом	её	участники	
убеждаются	 в	 эффективности	
подобных	мероприятий.	Если	лет	
десять	назад	их,	как	правило,	ста-
рались	совместить	с	каким-либо	
совещанием	и	демонстрировали	
технику	 одной-двух	 компаний,	
то	 сейчас	 это	 десятки	фирм	 с	
адресами	 вплоть	 до	Урала.	Так	
что	 у	 сельхозпроизводителей	
есть	выбор.	

Что	не	менее	важно:	почти	вся	
техника	показывает	 себя	в	 деле	
-	косит,	тюкует,	пашет,	культиви-
рует…		Словом,	теория	и	практика,	
техника	и	технологии	на	Дне	поля	
соединялись	в	одно	целое.

-	Сегодня	мы	видим	здесь	боль-
шое	 количество	 специалистов	
сельского	 хозяйства,	 -	 говорит	
заместитель	председателя	прави-
тельства	Воронежской	 области	
–	 руководитель	 департамента	
аграрной	политики	Воронежской	
области	 Анатолий	 Спиваков.	
-	Силой	сюда	никого	не	пригла-
шали,	 значит,	 в	 этом	 есть	целе-
сообразность	как	для	маленького	
личного	 подсобного	 хозяйства,	
так	и	для	крупного	агрохолдинга,	
поставщиков	 техники,	 семян	 и	
сельхозхимии.	И	 это	 не	может	
не	 отразиться	 на	 результатах	
аграриев	области	–	мы	работаем	с	
нарастанием.	Хочется	верить,	что	
поправятся	в	этом	сезоне	клима-
тические	условия	в	Воронежской	
области,	 и	мы	получим	 полно-

весный	 урожай	и	 в	 натуре,	 и	 в	
виде	прибыли.	Наши	люди,	наши	
чернозёмы	заслуживают	высоких	
результатов.	

Не	будет	преувеличением	ска-
зать,	что	достойное	место	на	Дне	
поля	 заняла	 техника	 компании	
Ростсельмаш.	Что	не	 случайно.	
Продуктовую	линейку	компании	
составляют	четыре	модели	зерно-
уборочных	комбайнов:	TORUM,	
ACROS,	VECTOR,	NIVA,	кормоу-
борочный	комбайн	DON	680М,	а	
с	2008г.		-		тракторы	VERSATILE,	
прицепная,	 навесная	кормоубо-
рочная	техника,	техника	для	хра-
нения	и	переработки	зерна.	

Огромный	интерес	у	участни-
ков	и	гостей	выставки	вызвали	и	
тракторы	VERSATILE,	которые	
сегодня	собираются	на	площадках	
компании	Ростсельмаш.	Энер-
гонасыщенные,	 воплотившие	 в	
себе	 все	 достижения	мирового	
тракторостроения,	 они	помогут	
аграриям	внедрить	самые	новей-
шие	технологии	в	 земледелии	и	

буквально	в	разы	снизить	затраты	
на	горючее.

-	Мы	уже	давно	доверяем	тех-
нике	Ростсельмаш	и	 делаем	на	
неё	 главную	свою	ставку,	 -	 рас-
сказал	на	Дне	поля	руководитель	
сельхозартели	 имени	Ленина,	
которая	по	праву	считается	одной	
из	лучших	не	только	в	Аннинском	
районе,	но	и	во	всей	Воронежской	
области,	 Владимир	 Солнцев.		
– 	 Б л а г о д а р я 	 т р а к т о р у	
VERSATILE	 уже	 перешли	 на	
влагосберегающие	 технологии	
обработки	 почвы.	 А	 прицеп-
ные	косилки	BERKUT	и	пресс-
подборщики	PELIKAN	помогли	
заготовить	в	нынешнем	июне	850	
тонн	высококачественного	 сена.	
На	днях		начнём	жатву	–	комбай-
ны	ACROS	помогут	 убрать	 всё	
быстро	и	без	потерь.

-	 Поставляя	 технику	 Рост-
сельмаш	в	 хозяйства	 области	 в	
считанные	 дни,	мы	берём	 её	 на	
полное	гарантийное	и	сервисное	
обслуживание,	–	 добавляет	 ди-

ректор	ООО	«Бобровагроснаб»	
Виктор	 Чернов.	 –	Наши	 спе-
циалисты		прошли	специальную	
подготовку	 на	 базе	 компании	
Ростсельмаш,	 и	 ещё	 не	 было	
случая,	 чтобы	мы	подвели	 зем-
ледельцев.	Не	подведём	и	впредь,	
и	 техника	Ростсельмаш	 всегда	
будет	на	 достойной	 высоте,	 по-
могая	аграриям	прибыльно	вести	
свой	бизнес.

Важное	 отличие	 «Дня	поля-
2011»	 -	 здесь	было	много	моло-
дёжи,	а	также	тех,	кто	занимается	
личным	подсобным	хозяйством.	
И	что	немаловажно,	все	представ-
ленные	на	выставке-демонстрации	
образцы,	как	отечественные,	так	и	
импортные,	позволяют	внедрять	
ресурсосберегающие	технологии,	
применять	 новейшие	 средства	
защиты	растений,	 а	 также	рабо-
тать	 с	 продуктивными	 сортами	
и	 гибридами	 семян	 –	 то	 есть,	
задействовать	все	основные	усло-
вия	развития	растениеводства.	И	
животноводства	тоже.

От одной лошадиной силы до сотен 

татьяна юШкина

–	Крестный	ход	–	это	сле-
дование	 за	Христом.	Мы	не	
просто	идём	–	идём	с	покаян-
ной	молитвой.	Отягощенные	
грехами	многими,	мы	молим-
ся,	 чтобы	 Господь	 простил	
нам	 наши	 грехи,	 просим	 о	
ком-то	из	 своих	 близких,	 о	
тех,	кто	сам	не	может	пойти	
крестным	ходом,	–	 говорит	
игумен	Максим	 (Лапыгин).	
–	Это	нелегкий	труд	–	при-
ходится	идти	по	жаре…	Но	мы	
не	одни	–	мы	с	Богом.	

Завтра,	 15	июля,	Его	вы-
сокопреосвященство	 ми-
трополит	 Воронежский	 и	
Борисоглебский	Сергий	 со-
вершит	Божественную	 ли-
тургию	 в	Казанском	 храме	
с.Коротояк.	

В	воспоминание	180-летия	
избавления	 воронежского	
края	от	 холеры	 заступниче-
ством	Божией	Матери	 че-
рез	 чудотворную	Её	 икону	
«Сицилийская».	 В	 память	
об	этом	событии	в	Коротояк	
прибудет	 крестный	 ход	 из	
Дивногорья.

 В благодарность  
за спасение
Сегодня молодёжный крестный ход с Сицилийской 
иконой Божией Матери отправился из Дивногорья 
в Острогожск с остановкой в селе Коротояк. Крест-
ный ход совершается в благодарность Божией Ма-
тери за спасение воронежской земли от эпидемии 
холеры в середине XIX века. 

на тему дня	

В Москве состоялась встреча губернатора 
Алексея Гордеева с министром экономиче-
ского развития РФ Эльвирой Набиуллиной. 
Они обсудили ряд стратегических для на-
шего региона вопросов. 

андрей петроВ

В	их	числе	-	государственная	поддержка	мало-
го	 и	 среднего	 предпринимательства.	 «Cегодня	
необходимо	поднять	вопрос	о	доступности	 этой	
поддержки,	 чтобы	помощь	 государства	 была	не	
только	полезна,	но	еще	и	доступна»,	-	заявил	Алек-
сей	Гордеев.

Также	речь	шла	о	совершенствовании	образо-
вательной	базы	в	регионе,	прежде	всего	-	о	вклю-
чении	Воронежского	государственного	аграрного	
университета	в	ряд	федеральных	инвестиционных	
программ.	По	 убеждению	 губернатора,	 инфра-
структура	 агроуниверситета,	 которому	 скоро	
исполнится	100	лет,	нуждается	в	модернизации	и	
обновлении,	и	участие	в	федеральных	программах	
поможет	решить	эту	проблему.

Эльвира	Набиуллина	и	Алексей	Гордеев	пред-
метно	обсудили	тему	взаимодействия	федеральных	
и	региональных	структур	в	 экономическом	раз-
витии	моногородов,	в	частности,	ход	реализации	
Комплексного	инвестиционного	плана	модерни-
зации	города	Семилуки.	

В	рамках	 государственной	поддержки	моно-
городов	правительству	Воронежской	области	 за	
счет	средств	федерального	бюджета	предоставлена	
дотация	около	 557	млн.	 рублей.	Все	 работы	по	
реализации	инвестиционного	плана	идут	в	соот-
ветствии	с	графиком.

-	Мы	сейчас	активно	занимаемся	поиском	ин-
вестора,	который	должен	на	территории	Семилук	
построить	альтернативное	предприятие.	Ориенти-
ровочно	это	будет	стекольный	завод,	который	ре-
шит	проблему	дефицита	рабочих	мест	в	районном	
центре,	-	отметил	Алексей	Гордеев.	

О перспективах 
развития  
региона

Высокие цены на индюшатину, ко-
торые к новогодним праздникам 
становятся и вовсе заоблачными, 
вызваны прежде всего дефицитом на 
прилавках мяса этой птицы. Выращи-
ваются они по большей части в личных 
подсобных хозяйствах, которые не в 
состоянии удовлетворить спрос на 
диетический продукт. А заморожен-
ное зарубежное мясо, кстати, тоже 
недешёвое, теряет самое главное – 
белковую составляющую. К тому же в 
любой стране вначале обеспечивают 
своего потребителя, а на экспорт – что 
останется…

дмитрий дениСенко

Исправить	 ситуацию	взялись	 в	Рамон-
ском	районе.	С	целью	замещения	продукции	
импортного	производства,	 развития	 сель-
ских	 территорий	 здесь	 намерены	 создать	
высокоэффективное	птицеводческое	про-
изводство.	Инвестиционные	проекты	ООО	
«Агрохолдинг	Рамонская	индейка»	и	КФХ	
«Борть»,	которые	частично	будут	реализо-
ваны	и	на	территории	Семилукского	района,	
решением	 экспертного	 совета	 по	 вопро-
сам	 стратегии	 социально-экономического	
развития	Воронежской	области	получили	
статус	 «особо	 значимых».	На	 территории	
Рамонского	района	намечено	построить	72	
птичника	и	комбикормовый	завод	с	общим	
объёмом	производства	мяса	индейки	при	
выходе	на	полную	мощность	 в	 24	 тысячи	
тонн	 в	 год.	 В	Семилукском	 районе	 пла-
нируется	 строительство	 завода	по	убою	и	
углубленной	переработке	индейки	и	цеха	
колбасных	и	деликатесных	изделий.	Толь-
ко	в	Рамонском	районе	это	даст	более	400	
рабочих	мест.

-	Правительство	области	во	 главе	 с	 гу-
бернатором	Алексеем	Гордеевым	взяло	курс	

на	 сбалансирование	положения	дел	 как	 в	
аграрном	 секторе,	 так	и	 в	 целом	в	 эконо-
мике,	 -	 говорит	 заместитель	председателя	
правительства	Воронежской	области	–	ру-
ководитель	департамента	аграрной	политики	
Воронежской	области	Анатолий	Спиваков.	
-	Аграрии	наполняют	валовой	региональный	
продукт	области	на	12	процентов,	 а	в	 этом	
году,	надеюсь,	цифра	будет	гораздо	больше.	
Переработчики	дают	в	общую	копилку	ещё	
более	30	процентов.	Соответственно,	именно	
в	АПК	формируется	бюджет	области,	и	мы	
чётко	понимаем,	что	за	каждым	килограммом	
произведённой	продукции	животноводства	и	
растениеводства	стоят	люди:	не	только	рабо-
тающие	в	поле	и	на	ферме,	а	и	на	транспорте,	в	
торговле	и	других	сферах.	Развитое	сельское	

хозяйство	–	 это	 устойчивая	 экономика	и	
нормальная	жизнь.

«Двадцать	пятым	инвестиционным	про-
ектом»	на	 территории	Рамонского	района	
и	наиболее	крупным	назвал	строительство	
птицекомплекса	 глава	 администрации	Ра-
монского	муниципального	района	Виктор	
Логвинов.	Он	 подчеркнул,	 что	 все	 такие	
проекты	значимые,	и	в	администрации	дер-
жат	на	постоянном	контроле	их	реализацию,	
стремятся	оказывать	 своевременную	под-
держку	и	помощь.	Ведь	каждый	из	них	-	это	
рабочие	места	 и	 налоговые	 отчисления	 в	
бюджет.	Отрадно,	что	проект	по	производ-
ству	мяса	индюшки	даёт	возможность	уско-
рения	социально-экономического	развития	
Большеверейской	 и	 окрестных	 сельских	
территорий,	удалённых	от	федеральной	ав-
томагистрали	и	районного	центра.

-	При	поддержке	 губернатора	Алексея	
Гордеева,	департамента	аграрной	политики	
Воронежской	области,	областной	думы	нам	
удалось	максимально	ускорить	прохождение	
документов	и	выделить	землю	под	строитель-
ство,	-	говорит	Виктор	Иванович.	–	Этим	мы	
не	просто	оказали	поддержку,	а	и	подстегнули	
инициативу	самих	инвесторов,	их	стремле-
ние	работать	именно	на	нашей	территории	
и	начать	строительство	в	сжатые	сроки.	Ими	
уже	достигнута	договорённость	о	кредитова-
нии	проектов.	Общий	объём	инвестиций	за	
пятилетний	 срок	реализации	 задуманного	
достигнет	трёх	миллиардов	рублей.

Анатолий	Спиваков	и	Виктор	Логвинов	в	
присутствии	руководителей	будущих	пред-
приятий	и	глав	сельских	территорий,	строи-
телей	установили	на	месте	первой	площадки	
символический	камень	и	дали	команду	на	
начало	работы.	Первая	свая	вошла	в	осно-
вание	будущего	птичника	прямо	на	 глазах	
гостей.	Уже	будущей	весной	намечено	запу-
стить	первую	очередь	комплекса,	а	через	год	
инвесторы	надеются	порадовать	воронежцев	
нашей,	рамонской	индейкой.	

Рамонская индейка
инвестиции | Заложен символический камень и начато строительство крупнейшего  
в Черноземье птицекомплекса по выращиванию индеек

Установка символического камня.

С места события | В Бобровском районе в течение двух дней проходила межрегиональная  
выставка-демонстрация «День Воронежского поля-2011»

Выставка проходила на землях ЗАО «Хреновской Конный 
Завод» Бобровского района, где уже более двух веков 
выращиваются лучшие лошади страны – орловские 
рысаки, признанные национальным достоянием России. 
И безусловно, без лошадей здесь не обошлось – в про-
грамме выставки были показательные выступления на 
ипподроме, нашлось почётное место для рысаков и на де-
монстрационном поле. А рядом расположились машины, 
запрятавшие внутрь своих двигателей десятки и сотни 
лошадиных сил. А над полем периодически пролетал 
сверхлёгкий моноплан – двухместный летательный ап-
парат, который демонстрировал возможности обработки 
полей химпрепаратами с воздуха.

В красавцах-рысаках, которых увидели участники  
Дня поля, всего одна лошадиная сила. А в технике, представленной на Дне поля компанией Ростсельмаш, таких сил спрятано по 250, 300 и даже более…
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Оксана ЗЕМСКОВА

Как сообщил депутат от Во-
ронежской области, член пар-
тии «Единая Россия» Юрий 
Исаев,  депутаты практически 
полностью выполнили пере-
чень поручений по реализации 
Послания Президента Феде-
ральному Собранию.

«Госдума в рамках реализации 
Послания Президента приняла 
поправки в Земельный кодекс  
и  закрепила право семей при 
рождении третьего (или после-
дующего) ребёнка на получение 
на безвозмездной основе земель-
ных участков под строительство 
жилого дома или дачи. Кроме 
того, предусмотрены возможно-
сти применения на постоянной 
основе нормы об использовании 
средств материнского капитала 
на погашение основного долга и 
уплату процентов по кредитам 
и займам на приобретение или 
строительство жилья», - сказал 
Юрий Исаев.

Также был принят закон, в 
соответствии с которым в со-
став доходов, не подлежащих 
налогообложению, включе-
ны средства, получаемые от 
зарегистрированных в уста-
новленном порядке благо-
творительных организаций 
на поддержку детей. В рамках 
развития политической систе-
мы страны предусмотрено ис-
пользование пропорциональ-
ной или смешанной системы 
на выборах представительных 
органов в городских округах 
и муниципальных районах с 
численностью депутатов не 
менее 20 человек.

Юрий Исаев отметил, что в 
первом чтении принят законо-
проект, предусматривающий 
благоприятный налоговый 
режим для семей с детьми, по-
сле принятия которого для них 
будут увеличены налоговые 
вычеты, в том числе для семей 
с тремя и более несовершенно-
летними детьми. «Благодаря 

принятым законам с 1 июня ми-
нимальный размер оплаты тру-
да повышен на 6,5 процента – до 
4 611 рублей. По инициативе 
фракции постановлением Госу-
дарственной Думы рекомендо-
вано Правительству РФ рас-
смотреть вопрос о дальнейшем 
повышении МРОТ во втором 
полугодии 2011 года», - отметил 
депутат. Он подчеркнул и то, 
что одним из главных социаль-
ных обязательств депутатов 
фракции является обеспечение 
достойным жильем ветеранов 
Великой Отечественной войны. 
«На 1 июня 2011 года обеспече-
но жильем  169 399 ветеранов 

Великой Отечественной войны, 
предстоит ещё обеспечить – 
50 496 человек. На эти нужды 
в 2011 году предусмотрено 23,7 
млрд. рублей», - сказал Юрий 
Исаев.

По его словам, внимание к 
пожилым гражданам остаёт-
ся важнейшим приоритетом 
фракции «Единая Россия». 
«На основе анализа стати-
стических данных, реально 
складывающихся пропорций 
между ценами на потреби-
тельские товары и пенсиями 
фракцией были инициированы 
изменения в порядок индекса-
ции пенсионных выплат, что 
позволило в текущем году по-
высить с 1 апреля социальную 
пенсию на 10,27 процента, 
вместо суммарного повыше-
ния на 9,8 процента, исходя 
из ранее действовавших норм. 
Средний размер социальной 
пенсии составил 5 214 рублей. 
Трудовые пенсии 36,6 млн. 
граждан с 1 февраля проиндек-
сированы на 8,8 процента, при 
этом средний размер пенсии 
достиг 8 865 рублей», - пояснил 
парламентарий.

Комментируя решения, при-
нятые Госдумой, касающиеся 

повышения качества жизни во-
еннослужащих и бывших воен-
ных, Юрий Исаев отметил, что 
депутаты приняли ряд важных 
законов. Так, гражданам, уво-
ленным с военной и иной при-
равненной к ней службы по кон-
тракту и не имеющим права на 
выплату им пенсии за выслугу 
лет, на пенсию по инвалидности 
или на ежемесячное пожизнен-
ное содержание, предоставлено 
право на включение в их стаж 
при начислении трудовой пен-
сии по старости (по инвалид-
ности) периода их военной или 
иной службы (работы).

Закреплено право детей во-
еннослужащих и сотрудников 
некоторых федеральных орга-
нов исполнительной власти, 
погибших (умерших, объявлен-
ных умершими, признанных 
безвестно отсутствующими) 
при исполнении обязанностей 
военной службы (служебных 
обязанностей), и детей лиц, 
умерших вследствие военной 
травмы после увольнения с 
военной службы (службы в 
органах и учреждениях) на 
получение ежемесячного по-
собия в размере 1597 рублей 
50 копеек.

В первом чтении были при-
няты законопроекты, рефор-
мирующие систему денежного 
довольствия и пенсионного 
обеспечения военнослужащих 
и предусматривающие повы-
шение денежного довольствия 
военнослужащих Минобороны 
и Внутренних войск МВД 
почти в три раза с 1 января 
2012 года, а военнослужащих 
остальных силовых структур – 
с 1 января 2013 года. При этом 
на 50-70 процентов вырастут 
пенсии для граждан, уволен-
ных с военной службы.

«Ключевой для фракции 
в ходе весенней сессии стала 
работа над принятым в пер-
вом чтении законопроектом 
«Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ», конкретизи-
рующем конституционные 
права граждан на охрану здо-
ровья и медпомощь и гарантии 
их реализации в современных 
условиях. С учётом высокой 
социальной значимости, боль-
шого общественного интереса 
к этому документу, принято 
решение продолжить рабо-
ту над ним и завершить её в 
ходе осенней сессии», - заявил 
Юрий Исаев.

Приоритет – социальной сфере
Слово депутату | Госдума РФ практически полностью выполнила перечень поручений по реализации Послания Президента Федеральному Собранию

Александр СЛИНЬКО,

профессор, доктор 
политических наук

В этой ситуации требуется 
существенное обновление 
политического ландшафта. 
Некоторые шаги в этом на-
правлении уже предприняты, 
в частности, ушел с поста ру-
ководителя Совета Федерации 
Сергей Миронов, который так 
и не смог дорасти до серьезно-
го и конструктивного вождя 
оппозиции. Коренной пере-
стройке подверглось «Пра-
вое дело», которому надоело 

играть роль своеобразного 
отголоска отгремевших поли-
тических битв эпохи позднего 
Ельцина. Не состоялась в Рос-
сии и системная оппозиция 
– коммунисты выполнили 
роль партии пенсионеров и 
фрагментарных критиков не-
достатков в  стиле парткомов 
позднего горбачевизма. 

ЛДПР продолжает повто-
рять лозунги, которые уже 
устарели и надоели электора-
ту, а Владимир Жириновский 
утратил напористость про-
фессионального популиста. В 
этой ситуации подвергается 

радикальной реконструкции 
и «Единая Россия», которая 
стремится превратиться из 
партии начальства в партию 
модернизации и обновления. 
Однако одного обновления 
недостаточно, необходим под-
линный прорыв в будущее, тем 
более, что уготованная гло-
бализацией роль России как 
посредника между Востоком 
и Западом активно может 
способствовать этому.

Обстановка нагнетания 
революционных ситуаций 
во всем мире требует пре-
бывания у власти в России 
тех сил, которые знакомы 
не только со стратегией ин-
формационных войн, но и с 
методологией сложнейших 
социально-экономических 
преобразований. В этой связи 
представляется возможным 
выдвижение на пост Пре-
зидента премьер-министра 
Владимира Путина, доверие 
к которому как к стороннику 
реформ и специалисту по на-
циональной безопасности в 
стране по-прежнему велико. 

Населением положительно 
воспринята политика Пре-
зидента Дмитрия Медведева, 

который добивается расши-
рения правовых основ дей-
ствующей власти, устраняя 
«юридические завалы» на 
пути реформ. 

Прорыв в условиях гло-
бального кризиса может быть 
осуществлен только в усло-
виях фундаментального со-
гласия между государственно-
реформаторскими силами и 
сторонниками действенных 
либеральных и неолибераль-
ных моделей. Реформаторы-
государственники позволят 
России уйти от социальных 
бунтов, которые развиваются 
на юге Европы (к примеру, в 
Греции), а либеральные и нео-
либеральные стратеги должны 
получить свободу действий в 
сфере инноваций. 

Крах внесистемной оп-
позиции в стране продемон-
стрировал неэффективность 
и противоестественность в 
нынешних условиях поли-
тического фундаментализма 
любой направленности. Опыт 
показывает: усилившиеся 
партии должны  перейти к 
практике коалиций и другим 
формам сотрудничества на 
основе легитимных выборов 

при участии политических 
сил, свободных от конфронта-
ционного стиля. Необходимо 
создавать атмосферу «брат-
ского противостояния». Все 
понимают, что сейчас весь мир 
переживает время кризиса 
социалистических и социал-
демократических моделей. 
Китай, по форме коммунисти-
ческий, по существу является 
государством чистого неоли-
берализма в экономической 
сфере, который эффективно 
использует неограниченные 
человеческие ресурсы.

Россия уже испытала мно-
гие виды и типы конфронта-
ционных моделей. Наступает 
время конкуренции прорыв-
ных конфронтационных про-
ектов, и население должно вы-
брать, какой из проектов оно 
предпочитает. Если конкури-
рующие силы окажутся при-
близительно равны, то следует 
создавать и интегрированную 
программу, и коалиционное 
правительство. Только такая 
открытая политика может 
остановить бюрократическое 
торможение реформ – заста-
релую проблему российской  
истории.

Обновление и прорыв
Особенностью предстоящей предвыборной кампании 
является некоторая усталость населения как от тради-
ционной политики и политиков, так и от глобального 
экономического кризиса. Ситуация осложняется 
тем, что «единственная сверхдержава» стала, во-
первых, не единственной – ее уже догоняет Китай, а 
во-вторых, она развернула новую стратегию скрытой 
информационной войны и виртуальных диверсий 
против неугодных режимов во всем мире. Причем 
против России, как некогда против СССР, может быть 
использована, в частности, тактика искусственного 
обвального снижения цен на нефть.

Выборы-2011

Госдума РФ завершила весеннюю сессию. Всего было 
рассмотрено 972 вопроса, в том числе 579 законопро-
ектов. Было принято 267 федеральных законов, из них 
88 (33 процента) подготовлены и внесены депутатами-
членами фракции «Единая Россия». 

Александра ГЛУХОВА,

доктор политических наук, профессор ВГУ

На минувшей неделе в России случились два события, разом 
обесценившие ту парадную картинку действительности, которую 
чаще всего демонстрируют российские СМИ, особенно в преддверии 
общенациональных выборов. Первое событие – массовая драка в 
небольшом уральском посёлке Сагра, участниками которой, с одной 
стороны, были местные жители, в основном мужчины, а с другой – 
приехавшие на машинах из Екатеринбурга молодые люди, около 60 
человек. И с той, и с другой стороны в ход были пущены вилы и об-
резы, травматическое оружие. Перестрелка длилась почти 40 минут, 
затем колонна автомашин уехала обратно в Екатеринбург. Там на 
следующий день от огнестрельного ранения скончался 28-летний 
племянник местного уголовного авторитета.  

Предметом конфликта стало поведение поселившихся недавно 
в Сагре членов семьи, промышлявших продажей наркотиков и 
воровством. Для жителей старинного уральского села подобное по-
ведение было совершенно нетипичным и неприемлемым, вследствие 
чего они потребовали выселения новоявленных соседей. В ответ 
их соплеменники решили, видимо, «навести порядок», как они его 
понимали. Призрак печально известной краснодарской станицы 
Кущёвской незримо витал над уральским селом. К счастью, количе-
ство жертв оказалось минимальным, чего не скажешь о моральной 
травме для сельчан, до сих пор приходящих в себя от пережитого 
нервного  потрясения. 

Но главное потрясение всё-таки заключается в том, что госу-
дарственные институты в очередной раз показали свою беспомощ-
ность перед наглой силовой разборкой. Речь идёт, прежде всего, о 
полиции, якобы стоящей на страже общественного порядка и нашей 
безопасности. Не сработала система оповещения, никакой реакции 
не было на многочисленные звонки жителей села, когда сражение 
местного масштаба уже началось. Не был объявлен план-перехват 
с целью задержать нападавших. Не случайно первая реакция 
правоохранительных органов на случившееся заключалась в том, 
чтобы обвинить жителей села в смерти одного из нападавших. 
Лишь всеобщее возмущение заставило руководителя Следствен-
ного комитета при Генеральной прокуратуре России Александра 
Бастрыкина оперативно вылететь в Сагру и уже на месте выявить 
всю картину произошедшего. Установлены участники перестрелки с 
обеих сторон. В село были введены два наряда полиции с целью вос-
препятствовать возможному возобновлению агрессивных действий 
участников конфликта.    

Как всегда, возникло замешательство с его идентификацией. 
Поначалу промелькнуло сообщение о том, что приехавшие в Сагру 
агрессивные «гости» являются выходцами с Кавказа.  Затем эта 
информация исчезла. И вот уже ответственные чиновники  вкупе 
с журналистами упорно стремятся показать, что у конфликта нет 
никакой этнической подоплёки, и что возник он исключительно на 
бытовой почве.

Почва, возможно, и бытовая, но размежевание сторон и их мо-
билизация в подобных конфликтах всё чаще осуществляются по 
этническому признаку. Подобное же развитие событий мы видели в 
карельской Кондопоге, в других городах и весях России. Нездоровая 
моральная среда обитания, вседозволенность для одних и тотальные 
запреты для других категорий граждан, коррумпированность поли-
ции, перезагрузившейся и обновившейся только по названию, соз-
дают благоприятные условия для всевозможных конфликтов. Когда 
же к этим факторам подмешивается ещё и этническая составляющая, 
а представители инокультурных групп ведут себя в традиционной 
русской среде не слишком корректно по отношению к коренному на-
селению, происходит побоище. Увы, должных выводов из подобных 
событий федеральные и региональные власти не сделали, а значит, 
столкновения подобного рода могут  возникать и впредь. Российское 
общество, названное одним из западных политологов «агрессивно-
неподвижным», постепенно переходит в агрессивно-подвижное 
состояние, и от такой подвижности становится не по себе.      

Другая трагедия случилась на Куйбышевском водохранилище, где 
под Казанью, всего в трёх километрах от берега, затонул теплоход 
«Булгария», на борту которого находилось, по разным данным, около  
200 пассажиров, в основном небогатых людей, приобретших путёвки 
для речного круиза. Часть из них плыли «зайцами», т.е. не имели на 
руках проездных билетов и, вполне возможно, составляли своего 
рода дополнительный перегруз на борту корабля. Никто из них не 
был застрахован. На теплоходе находилось более 50 детей, которых 
– согласно трагической случайности – незадолго до катастрофы со-
брали в игровой комнате в нижней части судна. Эта игровая комната 
и стала их братской могилой: выбраться не смог никто. 

Подлинный масштаб трагедии измеряется не только количеством 
жертв, в первую очередь детей (а всего погибших около 100 человек), 
но и вопиющей халатностью тех структур, которые несут прямую от-
ветственность за безопасность пассажиров. По рассказам очевидцев, 
а также выживших в этой страшной ситуации участников круиза, 
теплоход уже в момент отплытия из Казанского речного порта 
кренился на один бок, и у него был неисправен один из двигателей. 
55-летний капитан судна Александр Островский, отправившийся в 
рейс со своей гражданской женой (судьба обоих трагична), имел пол-
ное право отказаться, мотивируя свой отказ неисправностью корабля 
и перегрузом пассажиров. Однако он этого не сделал. Кроме того, 
сама система безопасности на воде оказалась не на высоте. Шлюпок 
и спасательных средств на судне хватало, но ни капитан, ни техниче-
ские службы не подготовили людей к экстремальной ситуации. Ни 
разу не был проведён инструктаж – так называемая «шлюпочная 
тревога». Поэтому пассажиры просто не успели воспользоваться 
теми возможностями для спасения, которые у них были. Не хватило 
времени – теплоход ушёл под воду в течение трёх минут.    

Пресс-служба Министерства транспорта оперативно поведала 
разгневанным посетителям Интернета, бурно обсуждавшим слу-
чившееся,  что на теплоходе «Булгария» и плавательных средств 
хватало, и судно было признано годным к эксплуатации, поскольку 
в недавнем прошлом прошло соответствующий ремонт. Виновата 
непогода: смерч, сильный ветер с дождём, бушевавший над Волгой 
где-то в течение двадцати минут. Как всегда, чиновники не хотят 
брать на себя ответственность за случившуюся трагедию, выискивая 
смехотворные способы для самооправдания. Между тем люди, не 
понаслышке знающие состояние речного флота России, отмечают 
полный износ большинства судов, построенных пятьдесят с лишним 
лет назад. По словам одного из экспертов, «у нас всё сделано для 
народа ещё в 1955 году. А вот новые яхты – только для чиновни-
ков». Кто следит за речным флотом и несёт ответственность за его 
состояние? Кто проводил сертификацию туристических компаний, 
владельцев судов? Кто занимался проверкой технического состояния 
теплохода непосредственно перед его выходом в рейс? Почему почти 
не оказалось служб спасения на воде? Чем же в таком случае зани-
мается Ростехнадзор и Министерство транспорта? Руководитель 
последнего Игорь Левитин спустил на воду под Казанью траурный 
венок. Неужели только к этому сводится теперь деятельность его 
ведомства? Сколько ещё жизней потребуется принести в жертву, 
чтобы алчные бизнесмены и коррумпированные чиновники понесли, 
наконец, заслуженное наказание за свою беспредельную жадность 
и безответственность? 

К сожалению, мы уже привыкли, к страшной примете августа, 
ежегодно приносящего нам какую-нибудь трагедию. На этот раз 
август наступил в июле, когда повторился синдром «Хромой лоша-
ди»: привычное российское разгильдяйство вновь предстало во всей 
своей красе и нашло-таки новые жертвы. Неужели и на этот раз дело 
закончится лишь лёгким испугом для тех, кто давно уже заслужил 
полноценное уголовное наказание? Речь, разумеется, не о мелких ис-
полнителях, своего рода «стрелочниках». Похоже, наступило время  
«ударить по штабам»: уж больно затхлой стала там атмосфера.

Синдром 
«Хромой 
лошади»

Евгения АНДРЕЕВА

УГМК «Рудгормаш» се-
годня – одно из крупнейших 
российских предприятий, 
специализирующееся на про-
изводстве бурового, горно-
обогатительного,  транс-
портного оборудования и 
оборудования для нефтега-
зовой отрасли. Конструкторы 
разрабатывают различные 
образцы техники, выполняя 
заказы многих горнодобы-
вающих предприятий Рос-
сии, ближнего и дальнего 
зарубежья. На протяжении 
нескольких лет для проекти-
рования техники в компании 
«Рудгормаш» используются 
программные продукты фир-
мы «Аскон» - крупнейшего 
российского разработчика, 
поставщика программно-
го обеспечения в сфере ав-
томатизации проектной и 
производственной деятель-
ности. Внедрение системы 
трехмерного моделирования 
Компас-3D позволило одно-
временно со значительным 
сокращением сроков проек-
тирования повысить качество  
продукции. На сегодняшний 
день, помимо методов 3D- 
моделирования, в компании 
успешно работают системы 

Лоцман:PLM (управление 
инженерными данными и 
«жизненным» циклом из-
делия), САПР, «Вертикаль» 
(для автоматизированного 
проектирования технологи-
ческих процессов). За счет 
внедрения этих программных 
продуктов удалось наладить 
эффективное взаимодействие 
конструкторских и техниче-
ских служб, что значительно 
сократило сроки на пути от 
проектирования до выпуска 
готового изделия. 

Профессионализм  спе-
циалистов «Рудгормаша»  
второй год подряд по до-
стоинству оценивается на 
ежегодном международном 
конкурсе АСов КОМПью-
терного 3D-моделирования, 
который организуется среди 
пользователей программных 
продуктов Аскон. В 2010 
году команда «Рудгормаш» 
получила «Гран-при» за про-
ект «Станок буровой шаро-
шечный СБШ-250-60». В 
2011 году – вновь победа! 
По заявлению организато-
ров конкурса, у команды 
«Рудгормаша» вновь не было 
конкурентов и по сложности 
представленного проекта - 
«Станок буровой шарошеч-
ный СБШ-250Д с дизельным 

приводом», и эффективности 
организации совместной ра-
боты технических служб над 
ним. Поэтому специалисты 
компании были удостоены 
ещё одного главного приза 
конкурса – «За реализацию 
концепции PLM». 

- Представленный на кон-
курс проект бурового шаро-
шечного станка с дизельным 
приводом - это наша новинка, 
– рассказывает начальник 
бюро СКБ бурового оборудо-
вания «Рудгормаша» Влади-
мир Глазунов. - Станки такого 
класса до нас в России ещё не 
выпускали. Преимущество 
нашего проекта в том, что 

работа над ним продолжается 
и сегодня, то есть специально 
для участия в конкурсе мы 
ничего не придумывали.  По-
старались на практике пока-
зать, как можно использовать 
преимущества современных 
разработок в IT-сфере.

Инженеры «Рудгормаша» 
не просто продемонстри-
ровали профессиональное 
владение средствами систем 
автоматизированного про-
ектирования (САПР). Они 
на практике доказали эф-
фективность применения 
современных технологий  
разработки и производства 
сложного наукоемкого изде-

лия с использованием новей-
ших программных продуктов 
в интеграции с экономиче-
скими информационными 
системами предприятия.   За 
предложенное решение по 
взаимодействию данных си-
стем  команда предприятия 
была награждена специаль-
ным призом от компании «1С: 
Дистрибьюция».

Не менее важной для лю-
бого специалиста является 
оценка коллег. Профессио-
нализм инженеров и кон-
структоров «Рудгормаша» 
оценили не только эксперт-
ная комиссия,  но и другие 
пользователи программного 
обеспечения «Аскон». Проект 
воронежской команды, поми-
мо почетного приза, получил 
приз зрительских симпатий, 
набрав наибольшее число  
голосов по версии участни-
ков форума пользователей 
ПО «Аскон» и подписчиков 
сайта.

  - Программное обеспече-
ние «Аскон» на таком уровне, 
как в «Рудгормаше», исполь-
зуют в России далеко не мно-
гие, – подчеркнул Владимир 
Глазунов. - Тем ценнее наш 
опыт. Сама  компания  при-
знает нас одним из стратеги-
ческих партнеров, наиболее 
эффективно применяющих 
на производстве их продук-
цию.

Сегодня применение ИТ 
в производственных про-
цессах -  необходимое усло-
вие успешной конкуренции  
как на российском, так и на 
зарубежном рынках. Спе-
циалисты «Рудгормаша» на-
глядно демонстрируют это, 
разрабатывая и изготавливая 
с их помощью наукоемкие 
изделия, не уступающие, а 
по многим показателям и 
превосходящие, зарубежные 
аналоги.

В ногу с наукой
Адреса качества | Специалисты «Рудгормаша» побеждают в престижных конкурсах 
за счёт умелого использования ИТ-технологии
Современные информационные технологии сегодня 
открывают большие возможности для организации 
эффективного, динамично развивающегося про-
изводства. Для машиностроительных компаний, 
деятельность которых фактически основана на слож-
нейшей конструкторско-проектировочной работе, 
применение различных видов программного обе-
спечения позволяет в той или иной мере упростить 
проектирование, упорядочить производственный 
процесс, интегрируя различные системы управления 
жизнедеятельностью предприятия. Именно такая 
модель управления производством используется в 
воронежской горно-машиностроительной компании 
«Рудгормаш».

Людмила СУРКОВА

Этот научный форум про-
шёл в Воронежской лесо-
технической академии. В 
его рамках состоялось вы-
ездное заседание учёных 
отделения мелиорации 
водного и лесного хозяй-
ства Россельхозакаде-
мии, Федерального госу-
дарственного учреждения 
«Всероссийский научно-
исследовательский инсти-
тут лесной мелиорации» 
(ВНИИЛМ) и учёного со-
вета ВГЛТА.

О чём шла речь? Конечно, 
о лесе, сильно пострадавшем 
прошлым летом от пожаров. 
В секциях научного форума 
обсуждались вопросы восста-
новления лесов, повышения их 
устойчивости к вредителям и 
болезням, совершенствования 
технологий выращивания, 
применения новых машин и 
оборудования лесного ком-
плекса и многое другое, свя-
занное с сохранностью зелё-
ного богатства страны.

На Кожевенном кордоне 
Левобережного лесничества 
кафедра механизации лесного 
хозяйства и проектирования 
машин ВГЛТА показала ле-
сохозяйственную технику в 
работе. Эта выставка очень 
заинтересовала гостей.

На заседании выступили 
представители МЧС России по 
Воронежской области, учёные 
НИИ нашего региона. В приня-
тых документах даны рекомен-
дации для выполнения целевой 
программы «Восстановление 
горельников в Центрально-
Чернозёмном регионе и юге 
России».

Особо следует сказать о 
работе кафедры ЮНЕСКО 
ВГЛТА «Защита биоразно-
образия лесных экосистем в 
контексте устойчивого раз-
вития». Она существует в 
вузе с 2009 года. Заместитель 
заведующего кафедрой, док-
тор биологических наук, про-
фессор Николай Харченко 
рассказал коллегам о том, как 
в прошлом году сотрудники 
вуза совершили экспедицию в 
Кению, где изучалась система 
национальных парков. Были 
выданы рекомендации по их 
оптимизации.

- Для африканских госу-
дарств по линии ЮНЕСКО 
готовятся квалифицирован-
ные специалисты лесного хо-
зяйства, - отметил Николай 
Николаевич. – Наша кафедра 
активно участвует в программе 
ЮНЕСКО «Человек в биосфе-
ре». В рамках этой программы 
ведутся научные исследования 
в Воронежском природном 
биосферном заповеднике, ко-
торый является биосферным 
резерватом ЮНЕСКО. Весной 
нынешнего года преподава-
тели кафедры участвовали в 
переговорах с Нанкинским 
лесным университетом, ко-
торые состоялись в Китае. 
Достигнута договорённость о 
проведении совместных иссле-
дований в области лесозащиты 
и лесовосстановления.

Уроки 
лесных 
пожаров
Актуальная тема

Молодые конструкторы – создатели нового станка.

Юрий Исаев.
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- Александр Никитович, отчет 
мэра Сергея Колиуха о деятель-
ности администрации города 
за 2010 год невозможно рас-
сматривать в разрыве от работы 
городского парламента. Пози-
тивные изменения могут иметь 
место только тогда, когда все 
ветви власти движутся в одном 
направлении. 

- Я согласен с Вами. В про-
шедшем году город показал 
положительную динамику 
развития социальной сферы, 
городского хозяйства, обеспе-
чения безопасности горожан. 
И наиболее показательно эта 
динамика прослеживается в 
улучшении качества и уровня 
жизни горожан. Что касается 
качества жизни, то в прошлом 
году введен в эксплуатацию 
ряд социальных объектов, на-
чата реконструкция набережной 
Массалитинова, продолжены 
работы по благоустройству 
улиц, дворов, парков и скверов, 
капитальный ремонт жилого 
фонда. В городе происходят 
зримые перемены. Особенно 
в социальной сфере. Примеры 
тому открытие – впервые за 20 
лет! – новой поликлиники, а 
также открытие детского сада 
в микрорайоне Тепличный. 
Это стало возможным благо-
даря объединению усилий об-
ластных и городских властей, 
общественных организаций, 
инициативности и упорству 
жителей Воронежа.

Одним из важных социаль-
ных показателей положитель-
ной динамики уровня жизни 
является сокращение числа 
не занятых трудовой деятель-
ностью горожан городского 
округа, имеющих статус безра-
ботных, на 32.7%.

Я считаю, что администрация 
совместно с городской думой 
проделала громадную работу 
по выстраиванию эффективного 
механизма управления городом. 
Наиболее важным элементом 
этого механизма является систе-
ма документов перспективного 
планирования развития город-
ского округа. В частности, был 
принят Стратегический план 
социально-экономического 
развития городского округа на 
период до 2020 года, в котором 
отражена миссия города, задачи 
его социально-экономического 
развития в долгосрочной пер-
спективе. В ходе обсуждения 
Стратегии по инициативе 
городских парламентариев-
промышленников была до-
полнительно прописана еще 
одна миссия города как инду-
стриального центра. И сегод-
ня в Программе социально-
экономического развития на 
2011-2014 годы, которая раз-
вивается в среднесрочной пер-
спективе и основой которой 
составляют целевые, ведом-
ственные программы, включены 
22 инвестиционных проекта 
стоимостью 12 млрд. рублей. В 
отчеты об исполнении бюджета 
приведены данные об испол-
нении 24 целевых программ, 
затрагивающих практически 
все полномочия органов мест-
ного самоуправления. Расходы 
по этим программам состави-
ли более 14 млрд. рублей или 
98,6%. Это в три раза больше, 
чем в 2009 году. На территории 
города эффективно работают 
областные и ведомственные 
федеральные программы. На 
развитие города в рамках софи-
нансирования было привлечено 
608 млн. рублей из областного 
бюджета, что в 1,5 раза больше, 
чем в 2009 году, и 2,2 млрд. 
рублей – из федерального. Эти 
цифры говорят о сложившихся 
конструктивных отношениях 
между муниципальными и об-
ластными и федеральными 
органами власти.

Также стоит обратить вни-
мание на динамику реализации 
работы по реорганизации терри-
ториальных единиц города Во-
ронежа в форме присоединения 
их к городу. Сегодня в Воронеже 
действует Программа развития 
инфраструктуры отдельных 
территорий городского округа 
город Воронеж. Ее финанси-
рование в отчетном периоде 
составило 330,3 млн. рублей или 
89,12% от плана. 

Важно, что, отчитываясь 
перед депутатами, анализируя 
объем сделанной работы в той 
или иной сфере, глава города 

называл также недостатки и 
проблемы, которые необходимо 
преодолеть, и задачи по реше-
нию этих проблем.

–На прошедшем заседании 
Думы депутаты рассмотрели во-
прос о корректировке бюджета. 
Скажите, каковы параметры 
бюджета на сегодня, и куда будут 
направлены дополнительные вы-
деленные средства?

- В результате принятого ре-
шения параметры бюджета вы-
глядят так: доходы – 13 205 166, 
506 тыс. рублей, расходы – 
16 632 494, 506 тыс. рублей, 
дефицит составит 3 427 328 тыс. 
рублей. 

Доходная часть увеличена на 
64,8 млн. рублей, в том числе за 
счет реализации муниципаль-
ного имущества на сумму 45,5 
млн. рублей, а также оказания 
платных услуг на сумму 19,3 
млн. рублей.

К наиболее значимым ста-
тьям расходов, которыми обу-
словлена корректировка, стоит 
отнести расходы в размере 30 
млн. рублей на приобретение 
у ОАО «Воронежсинтезкау-
чук» санатория профилакто-
рия «Гевея» расположенного в 
парке «Южный». Это лечебно-
реабилитационный центр, осна-
щенный современным медицин-
ским оборудованием. 4 млн. ру-
блей направлено на изготовле-
ние технической документации 
на объекты канализационно-
водного комплекса и бесхозяй-
ные сети. 4,7 млн. рублей на-
правлено на реконструкцию 
парка «Алые паруса»

Хотелось бы особо подчер-
кнуть, что очередная коррек-
тировка бюджета предусма-
тривает перераспределение 
дополнительных средств на 
благоустройство парков и скве-
ров, предусмотренное в рамках 
программы реконструкции и 
озеленения территорий город-
ского округа город Воронеж 
на сумму 38,3 млн. рублей. Из 
них на благоустройство парка 
«Шинник» будет направлено  
8 млн. рублей; парка «Патрио-
тов» - 2 млн. рублей; парка 
«Южный» – 5 млн. рублей; пар-
ка «Дельфин» – 7 млн. рублей; 
парка «У озера» – 9 млн. рублей. 
Кроме того, 7,3 млн. рублей вы-
делено на наружное освещение 
парка «Алые паруса».

Безусловно, одной из состав-
ных деятельности городских 
властей является возрождение 
воронежских парков и скверов. 
Начиная с 2008 года, когда мы 
провели инвентаризацию всех 
парков, зеленых зон, скверов 
(кстати, сегодня в городе 214 
таких объектов, из них 176 на-
ходятся в муниципальной соб-

ственности, по остальным объ-
ектам мы продолжаем работу по 
землеотводу, по подготовке до-
кументов для их регистрации), 
это организационно позволило 
придать системный характер ра-
боте по возрождению любимых 
городских мест отдыха. 

Сегодня работа по возрожде-
нию, реконструкции воронеж-
ских парков активно ведется под 
непосредственным контролем 
губернатора и мэра. В частности, 
запланировано благоустройство 
парков и скверов «Оптимист», 
«Алые паруса», «Южный», 
«Шинников». «Динамо». Гу-
бернатор лично посетил парки 
«Южный», «Шинников», «Алые 
паруса». Принял участие в 
субботниках, организованных 
в этих парках по инициативе 
областных и городских властей 
и поддержке партии «Единая 
Россия». 

Так, парк «Шинников» за 
последние два десятилетия 
пришел в упадок. Санитарное 
состояние территории под-
держивалось в основном за 
счет проводимых субботников. 
Нужно отметить, что с 2008 года 
их постоянными участниками 
были сотрудники аппарата Во-
ронежской городской думы, 
курсанты института УФСИН, 
учащиеся прилегающих школ.

В прошлом году по моей 
инициативе были организованы 
работы по освещению централь-
ной аллеи парка. 

Толчком для подлинного 
возрождения парка послужило 
организованное в рамках суб-
ботника выездное совещание по 
благоустройству «Шинников», 
которое провел губернатор 
Алексей Гордеев 25 июня теку-
щего года. В совещании приня-
ли участие мэр Сергей Колиух, 
представители партии «Единая 
Россия», работники и ветераны 
шинного завода, жители окрест-
ных домов. 

Губернатору представили 
эскизный план реконструкции 
парка, который предполагает 
наличие зоны активного отдыха, 
игровой зоны для детей, летней 
эстрадной площадки. Символом 
возрождения парка должен стать 
восстановленный фонтан на цен-
тральной аллее парка. Мне пред-
ложили быть куратором работ по 
благоустройству «Шинников».

Уже до конца месяца земель-
ный участок под парком будет 
оформлен в городскую соб-
ственность. Готовится решение о 
передаче парка в хозяйственное 
ведение Центру детского и юно-
шеского творчества «Радуга», в 
состав которого входит и Дом 
культуры шинного завода. 

На совещании был рассмо-
трен ход выполнения работ по 
устройству фонтана. Дизайн 
проекта представил главный 
инженер подрядной организа-
ции «СанПул», имеющей опыт 
устройства подобных соору-
жений.

По проекту фонтан, который 
украсит центральную аллею 
парка, будет представлять собой 
цветок с несколькими чашами: 
вода из верней чаши будет сте-
кать в нижнюю чашу большего 
размера. Вода в фонтане будет 
очищаться с помощью фильтров 
в круглосуточном режиме. 

Присутствующие на совеща-
нии представители МУП «Во-
ронежводоканал», отвечающие 
за подачу воды в сооружение, 
заверили председателя гордумы, 
что все работы выполнят опера-
тивно и в срок - уже к 10 августа 
можно будет провести пробный 
пуск фонтана. 

Уже завтра работники райДЕ-
За управы при участии шинного 
завода, который предоставит 
автовышку, будут производить 
работы по вырубке старых дере-
вьев, обрезке веток вдоль линии 
опор наружного освещения. 

Кстати, шинный завод также 
принял на себя обязательство 
установить в парке 25 урн. 

РайДез управы Левобереж-
ного района завтра начнет под-
готовку территории под спор-
тивную многофункциональную 
площадку, аукцион на выбор 
подрядчика на установку кото-

рой уже объявлен и состоится 
27 июля.

Решениями совещания также 
определено проведение работ по 
благоустройству клумб. В теку-
щем году здесь будут созданы 
газоны, в будущем году парк 
украсят цветы.

Отделу полиции №7 со-
вместно с представителями 
вневедомственной охраны было 
поручено подготовить пред-
ложения по установке камер 
видеонаблюдения.

Также в ближайшие дни 
будет подготовлен эскизный 
проект и смета на обустрой-
ство эстрадной площадки. Рас-
сматривается также вопрос об 
устройстве парковки и установ-
ки биотуалетов.

Этот фронт работ станет 
только первым этапом на пути 
к возрождению парка Шинни-
ков. Второй этап – создание 
собственно рекреативной ин-
фраструктуры парка – будет 
проходить уже в 2012 году. 

- Была ли связана последняя 
корректировка бюджета с под-
готовкой празднования 425-летия 
Воронежа?

- Да, в рамках корректировки 
выделено 10 млн. рублей на 
ремонт фасадов исторической 
части города. Этой корректи-
ровкой мы, по сути, продолжаем 
предыдущие корректировки, 
которые практически полно-
стью обусловлены подготовкой 
к юбилею Воронежа. 

Как заметил на своей недав-
ней встрече с представителя-
ми СМИ губернатор Алексей 
Гордеев по поводу подготов-
ки празднования 425-летия 
Воронежа, «у нас появилась 
возможность в ходе подготов-
ки события мобилизоваться и 
сделать Воронеж современным 
городом».

Например, на апрельском 
заседании Думы были внесены 
наиболее глобальные измене-
ния в бюджет города Воронеж. 
Были утверждены следующие 
параметры основного финан-
сового документа города: до-
ходная часть составляет 12,9 
миллиарда рублей, расходная 
– 16,2 миллиарда рублей. В 
ходе обсуждения доходная 
часть увеличилась на 46,3 мил-
лиона рублей, в основном за 
счет двух составляющих: 37,6 
миллиона рублей, получен-
ных за счет дохода от продажи 
муниципального имущества, 
и 8,5 миллиона рублей по-
жертвований физических лиц 
и организаций на ликвидацию 
последствий пожаров, которые 
постигли село Масловка в про-
шлом году. Эти 8,5 миллиона 
рублей будут направлены на 
реконструкцию стадиона на 
пришкольной территории 77-й 
масловской школы, то есть 
по назначению. Расходная 
часть бюджета увеличилась 
на 2,36 миллиарда рублей с 
учетом кредитов, которые нам 
предоставило Министерство 
финансов (1,5 миллиарда ру-
блей) и Министерство транс-
порта (около 800 миллионов 
рублей). Кроме того, были 
перераспределены ранее заре-
зервированные 754 миллиона 
рублей, в основном по тем 
статьям расхода, которые пред-
усматривают финансирование 
мероприятий к празднованию 
юбилея со дня основания горо-
да Воронежа. 

В числе этих мероприятий 
возведение значимых соци-
альных объектов. В их числе 
строительство поликлиники по 
ул. 20-летия Октября, строи-
тельство нескольких школьных 
стадионов. В этом году откроют 
двери две общеобразовательные 
школы: на 9 Января и в Север-
ном жилом микрорайоне. Кроме 
того, предусматривается финан-
сирование и проектирование 
еще двух общеобразовательных 
школ. Планируется завершение 
строительства одного детского 
сада и капитальный ремонт с 
расширением количества мест 
еще трех детских дошкольных 
учреждений. 

Я хотел бы сразу отметить, 
что бюджет сохраняет свою 
социальную направленность, 
на эти цели будет направлено 
около 80% его расходной части. 
Стоит назвать несколько цифр 
по социальным направлениям 
развития города Воронежа. На 
образование будет направлено 
почти 6 миллиардов рублей, 
на здравоохранение – 1,7 мил-
лиарда рублей, 221 миллион 
рублей выделяется на культу-
ру, на физическую культуру и 
спорт – 274 миллиона рублей, 
на социальную политику – 543 
миллиона рублей. 

Кроме того, как никогда 
значительные средства в бюд-
жете заложены на жилищно-
коммунальное хозяйство – бо-
лее 3,6 миллиарда рублей. 

В результате проведения трех 
последних корректировок до-
ходная статья бюджета выросла 

на 176,8 млн. рублей. Это свя-
зано в первую очередь с более 
эффективной работой с муни-
ципальной собственностью Это 
подтверждает и отчет главы, где 
отмечается, что уже с 2010 года 
администрацией проводится 
работа по мобилизации допол-
нительных доходов и созданию 
стимулов для расширения соб-
ственного доходного потенциа-
ла, совершенствовании. 

- Наверное, логическим ре-
зультатом этого процесса яв-
ляется тот факт, что Воронеж 
стал лидером по эффективности 
приватизации среди крупных об-
ластных центров Европейской ча-
сти России по сумме вырученных 
средств от продажи.

- Да, это так. В 2010 году ад-
министрацией городского округа 
г.Воронеж заключено договоров 
купли-продажи на нежилые 
помещений на сумму 1189 млн. 
руб.(без НДС). В сравнении с 
другими крупными областны-
ми центрами: г.Пермь-1021,98 
млн.руб., г.Ульяновск – 651,0 
млн.руб., г.Волгоград – 597,8 
млн.руб., г.Н.Новгород – 428,5 
млн.руб., г.Астрахань – 204,03 
млн.руб., г.Самара – 156,3 млн.
руб., г.Саратов – 120,8 млн.руб., 
г.Пенза – 71,6 млн.руб. Данный 
результат достигнут в связи с 
активным выкупом субъектами 
малого и среднего предпри-
нимательства арендуемых не-
жилых помещений с рассрочкой 
платежей до 7 лет по 159-ФЗ, а 
также проведения аукционов 
по продаже в собственность 
муниципальных нежилых по-
мещений.

- Как Вы считаете, какая 
судьба ждет муниципальную соб-
ственность в ближайшие годы?

 - В перспективе в собствен-
ности городского округа должно 
остаться только то имущество, 
которое необходимо для обе-
спечения функций городского 
округа в соответствии с требо-
ваниями Федерального закона 
№ 131. Остальное имущество, 
не участвующее в обеспечении 
функций городского округа, 
должно быть либо перепрофи-
лировано, либо отчуждено. 

Возвращаясь к вопросу об 
исполнении бюджета за 2010 
год, подчеркну, что поступления 
в бюджет городского округа от 
использования муниципально-
го имущества составили 426,6 
млн. рублей (84% к уровню 2009 
года), из них: доходы от сдачи в 
аренду муниципального иму-
щества, в том числе имущества, 
находящегося в оперативном 
управлении учреждений – 387 
млн. рублей (85,9% к уровню 
2009 года); доходы от пере-
числения части прибыли муни-
ципальными предприятиями 
– 18,8 млн. рублей (71,1 % к 
уровню 2009 года); прочие до-
ходы – 20,8 млн. рублей (80,6% 
к уровню 2009 года). Доходы 
от реализации имущества, на-
ходящегося в муниципальной 
собственности – 469,9 млн. 
рублей (3,4 раза к уровню 2009 
года).

В текущем году эта работа 
была продолжена.

Недавно депутаты увеличили 
доходную часть бюджета за счет 
реализации муниципального 
имущества на сумму 37,8 млн. 
рублей. На заседании Думы 
депутаты проголосовали за из-
менение документов, которые 
определяют доход от город-
ской собственности. Изменения 
произошли на 34 объекта, оце-
ночная стоимость которых со-

ставляет 122 миллиона рублей. 
Также были ликвидированы 
некоторые малоэффективные 
городские учреждения и пред-
приятия.

Необходимо отметить, что 
мы стараемся вернуться к пер-
воначальному целевому на-
значению некоторые объекты 
недвижимости, а также передать 
дополнительное имущество на 
баланс муниципальных учреж-
дений культуры, образования, 
здравоохранения.

Так, за первое полугодие 
2011 года городская дума со-
гласовала в сфере образова-
ния передачу в оперативное 
управление муниципальному 
дошкольному образователь-
ному учреждению «Детский 
сад комбинированного вида  
№180» недвижимого имуще-
ства, расположенного по адресу:  
ул. Туполева, 4; муниципально-
му дошкольному образователь-
ному учреждению «Детский сад 
№ 68» - недвижимого имуще-
ства, расположенного по адресу: 
ул. Героев стратосферы, 11а; пе-
редачу МОУДОД СДЮСШОР 
№ 22 недвижимого имущества, 
расположенного по адресу: ул. 
Хользунова, 106; передачу в 
оперативное управление му-
ниципальному общеобразова-
тельному учреждению лицей 
№ 3 недвижимого имущества, 
расположенного по адресу: ул. 
Переверткина, 25; передачу в 
оперативное управление му-
ниципальному общеобразова-
тельному учреждению средняя 
общеобразовательная школа 
№ 45 недвижимого имущества, 
расположенного по адресу: ул. 9 
Января, 46; передачу в оператив-
ное управление МУ «ЦБ ДОУ 
Ленинского района» недвижи-
мого имущества, расположенно-
го по адресу: ул. Красноармей-
ская, 66; передачу в оперативное 
управление МОУ ДОД Центр 
научно-технического творче-
ства детей и юношества «Техно-
град» недвижимого имущества, 
расположенного по адресу: 
ул. летчика Колесниченко, 31; 
передачу в оперативное управ-

ление муниципальному обще-
образовательному учреждению 
вечерняя общеобразовательная 
школа № 6 недвижимого иму-
щества, расположенного по 
адресу: ул. Державина, 65; пере-
дачу в оперативное управление 
МОУ ДОД специализированной 
детско-юношеской спортивной 
школе олимпийского резерва 
№ 22 недвижимого имущества, 
находящегося по адресу: ул. 
Новосибирская, 49; передачу в 
оперативное управление МОУ 
ДОД Детской школе искусств 
№ 15 городского округа город 
Воронеж недвижимого имуще-
ства, расположенного по адресу: 
ул. Защитников Родины, 10.

Касаясь сферы здравоохра-
нения, городская дума согла-
совала передачу в оперативное 
управление муниципальному 
учреждению здравоохранения 
городского округа город Во-
ронеж «Детская клиническая 
стоматологическая поликли-
ника № 2» недвижимого иму-
щества, расположенного по 
адресу: ул. Генерала Лизюкова, 
78; передачу в оперативное 
управление муниципальному 
учреждению здравоохранения 
городского округа город Воро-
неж «Городская поликлиника 
№ 8» недвижимого имущества, 
расположенного по адресу: 
ул. Чапаева, 132; передачу в 
оперативное управление му-
ниципальному учреждению 
здравоохранения городского 
округа город Воронеж «Го-
родская поликлиника № 19» 
недвижимого имущества, рас-
положенного по адресу: ул. Но-
восибирская, дом 23, корп. 1; 
передачу в оперативное управ-
ление МУЗ городского округа 
город Воронеж «Городская 
клиническая поликлиника  
№ 4» недвижимого имущества, 
расположенного по адресу: 
ул. Генерала Лизюкова, 78, а 
также передачу в оперативное 
управление МУ «Медицин-
ский информационно анали-
тический центр» недвижимого 
имущества, расположенного по 
адресу: ул. Цюрупы, 32.

Также парламентарии одо-
брили передачу в оперативное 
управление муниципальному 
учреждению культуры Цен-
трализованная библиотечная 
система недвижимого иму-
щества, расположенного по 
адресу: ул. Туполева, 15а; пере-
дачу в оперативное управление 

муниципальному учреждению 
культуры Централизованная 
библиотечная система недви-
жимого имущества, располо-
женного по адресу: ул. Чапаева, 
120; передачу недвижимого 
имущества в хозяйственное ве-
дение муниципальному унитар-
ному предприятию культурно-
оздоровительный комплекс 
«Колос» города Воронеж не-
движимого имущества; пере-
дачу в оперативное управление 
муниципальному учреждению 
культуры «Городской Дворец 
культуры городского округа 
город Воронеж» недвижимого 
имущества, расположенного 
по адресу: ул. 9 Января, 108; 
передачу в оперативное управ-
ление МУК Централизованная 
библиотечная система адми-
нистрации городского округа 
город Воронеж недвижимого 
имущества, расположенного по 
адресу: ул. Дубянского, 4.

Решением городского пар-
ламента согласовано созда-
ние муниципального казен-
ного учреждения культуры 
«Культурно-досуговый центр 
«Северный» городского округа 
город Воронеж».

Кроме того, с 2009 года ак-
тивно идет процесс попол-
нения муниципальной соб-
ственности, используемой в 
интересах социальной сферы, 
за счет строительства или по-
купки недвижимости у част-
ных структур. В 2009 году 
администрацией городского 
округа г.Воронеж приобретена 
в муниципальную собствен-
ность амбулатория в поселке 
Тепличный стоимостью 10 млн.
руб. В 2010 году администраци-
ей в муниципальную собствен-
ность приобретено бывшее 
здание клуба ОАО «Рудгор-
маш» по ул.Менделеева,38 за 
10,5 млн. руб, здание детского 
сада в поселке Тепличный, 
ул.Тепличная,18 за 20,2 млн. 
руб., детский оздоровительный 
лагерь «Кировец» за 20 млн. 
руб. В настоящее время рассма-
тривается, как я уже говорил 
выше, вопрос о приобретении 

у ОАО «Воронежсинтезкаучук» 
санатория-профилактория «Ге-
вея». 

- Александр Никитович, воз-
главив в 2008 году городской 
парламент, Вы обозначили пять 
векторных принципов, которым 
следует Дума в своей работе. В 
их числе – опора на общественное 
мнение, прохождение всех зна-
чимых нормативных документов 
через общественную экспертизу. 
Для этого в Думе создано пять 
общественных советов.

- Этот принцип сегодня под-
тверждается и на федеральном 
уровне. Так, премьер-министр 
Владимир Владимирович Пу-
тин заявил о необходимости 
формирования института обще-
ственной экспертизы. С помо-
щью этого механизма будут вер-
статься бюджеты всех уровней. 
И сегодня мы видим, насколько 
активно работает Обществен-
ный народный фронт, в числе 
представителей которого депу-
таты гордумы. Они организуют 
встречи с работниками соци-
альной сферы. Чтобы с учетом 
их пожеланий подготовить 
предложения по бюджету на те 
или иные цели. В деятельности 
депутатов Воронежской город-
ской думы принцип открытого 
диалога с представителями 
общественности реализуется 
в работе с письмами по об-
ращениям граждан. Открыты 
общественные приемные депу-
татов гордумы. Члены фракции 
«Единая Россия» городского 
парламента ведут приемы граж-
дан в общественной приемной 
Владимира Владимировича 
Путина, в управах. Роль обще-
ственной экспертизы выполня-
ют также общественные советы 
при городском парламенте. Все 
советы работают. Особо хоте-
лось бы отметить работу соз-
данного в прошлом году обще-
ственного Совета по сохране-
нию культурно-исторического 
наследия и развитию туризма, 
что также отвечает Стратегии 
развития нашего города, одним 
из пунктов миссии которого 
указана необходимость созда-
вать условия для продвижения 
Воронежа как города привлека-
тельного для туризма. 

Чтобы познакомить детей и 
подростков с прошлым и насто-
ящим нашего города, помочь им 
почувствовать сопричастность 
с историей Воронежа, его зна-
менитыми людьми, городской 

думой и общественным Сове-
том по сохранению культурно-
исторического наследия и раз-
витию туризма был предложен 
проект «Моя Родина – Россия, 
край Воронежский…» - экскур-
сии по городу. Эту идею также 
поддержал мэр города Сергей 
Ко лиух. Основная аудитория 
экскурсий – школьники 5-8 
классов. Всего ребята посетят 
около 216 объектов. Финан-
совую поддержку данной ак-
ции оказали депутаты, члены 
фракции «Единая Россия» Во-
ронежской городской думы, 
Воронежский региональный 
общественный фонд поддержки 
Всероссийской политической 
партии «Единая Россия», Во-
ронежский региональный союз 
предпринимателей «ОПОРА», 
Совет директоров промышлен-
ных предприятий города Воро-
нежа, Региональное объедине-
ние работодателей строительно-
го комплекса Некоммерческое 
партнерство «Союз строителей 
Воронежской области», ведущие 
турагентства Воронежа, Центр 
санаторно-курортного лечения. 
Автобусы были предоставлены 
рядом промышленных и транс-
портных предприятий города. 
Был выпущен «Маршрутный 
дневник участника экспеди-
ции», разработанный Обще-
ственным советом по сохране-
нию культурно-исторического 
наследия и развитию туризма 
при Воронежской городской 
думе совместно с краеведами, 
историками, педагогами и гиль-
дией экскурсоводов. 

Вниманию школьников соз-
датели дневника предложили 
семь маршрутов: «Воронеж 
юбилейный», «Дорога к хра-
му…», «Город воинской славы», 
«Космическая одиссея», «Лите-
ратурная прогулка», «Воронеж 
индустриальный», «Под сенью 
твоих садов…». 

Кроме того, в преддверии 
юбилейных дат – 50-летия со 
дня полета первого человека в 
космос, 60-летия со дня смерти 
великого писателя Андрея Пла-
тонова - проводились специаль-
ные тематические экскурсии. 
Важно подчеркнуть, что в ходе 
маршрутов гиды рассказывали 
детям не только о памятниках 
культуры и истории, но и о 
сегодняшних преобразованиях 
в Воронеже, о том как город 
готовится встретить свое 425-
летие.

Одной из задач экспедиции 
было вызвать у детей обратную 
реакцию: стремление к поиску, 
творчеству, дать им возмож-
ность самостоятельно продол-
жить знакомство с достопри-
мечательностями, традициями, 
жизнью и творчеством извест-
ных уроженцев воронежского 
края. Эта задача уже начинает 
реализовываться. Одними из 
первых откликнулись учени-
ки гимназии имени Андрея 
Платонова, которая находится 
на левом берегу Воронежа. 
«Платоновцы» (так называется 
республика, провозглашенная 
самими учащимися гимназии) 
посетили не только экскурсию 
«Воронеж юбилейный» наравне 
с остальными школьниками 
левого берега, но и «Литера-
турная прогулка», «Дорога к 
храму...».Так как физически 
просто невозможно побывать 
за один день на всех заплани-
рованных в экскурсии местах, 
дети посещают их сами, готовят 
доклады и рассказывают о своих 
впечатлениях классу. 

Недавно мы провели опрос 
общественного мнения, и на 
вопрос: «Как вы оцениваете 
инициативу Воронежской го-
родской думы по организации 
экскурсионной экспедиции 
«Моя Родина – Россия, Край 
Воронежский»?» 68% опро-
шенных посчитали, что для 
детей это очень важно, а на 
вопрос: «Хотели бы вы сами 
принять участие в подобной 
экспедиции?» положительно 
ответили 74% нашего взрослого 
населения.

Также мне кажется важным 
тот момент, что во время по-
ездки на экскурсию «Город 
воинской славы», дети встре-
чаются с ветеранами Великой 
Отечественной войны, которые 
могут, как очевидцы тех страш-
ных событий, рассказать о боях, 
проходивших под Воронежем. 
С начала старта экспедиции в 
апреле 2011 в ней приняли уча-
стие организовано 10 050 уча-
щихся. В работе над проектом 
задействовано порядка 50 ли-
цензированных экскурсоводов. 
По информации гильдии экс-
курсоводов самостоятельно, что 
также предусмотрено проектом, 
приняли участие в экспедиции 
11 000 учащихся.

Беседу вел  
Алексей Петров.

В интересах воронежцев,  
на благо города

21-е заседание воронежской городской думы завершило весеннюю сессию 
парламента. Депутаты отправились на каникулы, которые народные избранники 
посвятят общению с избирателями и работе на округах. Главными событиями 
сессии стали отчет главы городского округа город воронеж о деятельности 
администрации городского округа город воронеж за 2010 год, вопрос об ис-
полнении бюджета в 2010 году и очередной корректировке бюджета на 2011 
и прогнозный период 2012-2013 годов. Прокомментировать итоги знаковой 
сессии и итоги работы парламента за истекшие полгода мы попросили предсе-
дателя воронежской городской думы, депутата по 6-му избирательному округу 
Александра Никитовича ШиПулиНА.

Я считаю, что администрация совместно  
с городской думой проделала громаданую 

работу по выстраиванию эффективного  
механизма управления мегаполисом.

Одним из важных социальных показателей 
положительной динамики уровня жизни 

является сокращение числа не занятых трудовой 
деятельностью горожан городского округа,  
имеющих статус безработных, на 32.7%.



ВЕСТИВЕСТИ

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ ГОРОДА И ОБЛАСТИ!

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПРИЕМНАЯ «КОММУНЫ» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приемной совета жильцов 

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис» 
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36.

«Коммуна» – ваш консультант«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведет Лариса Касюкова. Тел. 255-14-74

Вам разъясняет адвокат | Консультирует 
Валерий ХАУСТОВ, адвокат адвокатской консультации №2 
Ленинского района г. Воронежа  (тел. 8-960-106-05-22).
Если нарушен договор…

По договору участия в долевом  строительстве, заключенному  в 
2007 году,  в скором времени я должна была получить жильё. Не так 
давно  обратилась  в организацию  застройщика с просьбой уточ-
нить сроки сдачи дома в эксплуатацию, которые, кстати сказать, 
постоянно менялись, а в ответ   мне сообщили, что у меня в этом 
доме квартиры нет.  Как поступить?

Как следует из содержания письма, руководство организации 
застройщика поступило с вами неправомерно. Вы являетесь добро-
совестным приобретателем, заключившим надлежаще оформленный 
договор об  участии в долевом строительстве, который обязывает 
застройщика по окончании работ и ввода дома в эксплуатацию 
предоставить вам квартиру, указанную в договоре. Все неувязки с 
исполнением договора  - это проблемы  застройщика, но не ваши.

В любом случае совершенно очевидно, что вы стали жертвой так 
называемой «двойной» продажи. Поэтому, если вопрос не будет 
урегулирован,  вам безотлагательно следует обратиться в отдел по 
борьбе с экономическими преступлениями по месту нахождения 
организации-инвестора, сотрудники которого, проведя необходимые 
следственные действия, решат вопрос об ответственности конкретных 
лиц, преступно нарушивших ваши законные права и интересы.

Кроме того, если организация-инвестор не соблюдала сроков сдачи 
дома в эксплуатацию, вам предоставлено право в гражданском по-
рядке за эти нарушения  взыскать с неё неустойку,   руководствуясь 
при этом Законом  РФ «О защите прав потребителей» и нормами 
Гражданского кодекса РФ.

Право обращаться в суд
Мой родственник устроился на новое место работы, заключил  

трудовой договор на неопределенный срок, согласно которому 
предварительно он должен пройти испытательный срок  три месяца. 
По истечении этого времени хозяин фирмы решил расторгнуть тру-
довой договор, сославшись на то, что у моего родственника плохой 
почерк. Можно ли за это уволить?

При  неудовлетворительном результате испытания работодатель 
имеет право расторгнуть трудовой договор с работником и до истече-
ния срока договора, предупредив его об этом в письменной форме не 
позднее чем за три дня с указанием причин, послуживших основанием 
для признания работника не выдержавшим испытание. Решение 
работодателя  работник может обжаловать в суде.

Из этого следует, что ваш родственник может обратиться в суд с 
иском о признании решения работодателя незаконным.

За болтовню – в ответе
Один из моих бывших друзей публично, без моего на то согла-

сия,  распространяет сведения о моей частной жизни,  создав тем 
самым в обществе разного рода кривотолки обо мне как личности 
и работнике. Могу ли я за это привлечь к ответственности?

Лица, организации, собирающие или распространяющие сведения 
о частной жизни лица, составляющие его  личную и семейную тайну, 
без его согласия, как это случилось с вами,  а также распространяющие 
эти сведения публично или в средствах массовой информации (в 
Интернете, например),  могут нести наказание вплоть до уголовной 
ответственности (ст. 90 Трудового кодекса РФ, ст. 13, 11 Кодекса об 
административных правонарушениях,  ст. 137 Уголовного кодекса 
РФ).

До обращения в суд  и сбора необходимых доказательств  необхо-
димо  проконсультироваться с юристом.

Права потребителей | Ответы на письма 
читателей подготовила Светлана АНДРЕЕВА, 
председатель Воронежской региональной 
общественной организации «Центр защиты прав 
потребителей» (г. Воронеж, ул. Челюскинцев, 126, 
тел. 276-48-73).
Можно ли обменять?

К крему для лица, купленному на рынке, была приложена ан-
нотация с разъяснениями по применению на иностранном  языке. 
Можно ли обменять этот крем на крем другой фирмы с аннотацией 
на русском языке?

В данной ситуации потребитель имеет право на обмен. В со-
ответствии с Законом РФ «О защите прав потребителей» про-
давец обязан предоставить  покупателю всю интересующую его 
информацию о товаре.  Любой импортный товар в России должен 
продаваться с инструкцией по его применению на русском язы-
ке. Если вместе с товаром такой аннотации нет, то потребитель 
вправе поменять этот товар на другой, который стоит столько же, 
или вернуть товар и забрать свои деньги, так как в соответствии 
с существующим законодательством отсутствие информации о 
товаре на русском языке приравнивает его к  товару ненадлежа-
щего качества.

Пальто для дочери
Пальто для дочери, приобретенное в магазине, не подошло ей 

по размеру. Можно ли обменять его на такое же, только  другого 
размера, если со дня покупки прошло три дня, а кассовый чек 
утеряли?

Статья 25 Закона РФ «О защите прав потребителей»  гласит: 
потребитель вправе  в течение 14 дней, не считая дня его покупки, 
обменять непродовольственный товар надлежащего качества на 
аналогичный товар у продавца, у которого этот товар был приобре-
тен, если указанный товар не подошел по форме, габаритам, фасону, 
расцветке, размеру и не может быть использован потребителем по 
назначению. 

Стоит лишь уточнить о том, что обмен товара производится в том 
случае, если:

товар не был   в употреблении;
сохранены товарный вид, потребительские свойства, пломбы, 

фабричные ярлыки товара.
Отсутствие у потребителя  кассового или товарного чека, либо 

иного документа, удостоверяющего факт и условия покупки товара, 
не является основанием для отказа в удовлетворении его требования, 
а также не лишает его возможности обратиться к продавцу, доказы-
вая  факт покупки иными способами, в том числе свидетельскими 
показаниями.

В настоящее время существует также Перечень непродовольствен-
ных товаров надлежащего качества, которые  не подлежат возврату 
или обмену на аналогичный товар других размеров, формы, габарита, 
фасона, расцветки или комплектации, утвержденный  постановле-
нием Правительства РФ от 19 января 1998 г. №55. Пальто в этот 
Перечень не входит.

В случае когда аналогичный товар отсутствует в продаже на день 
обращения покупателя к продавцу, покупатель вправе по своему 
выбору расторгнуть договор купли-продажи и потребовать возврата 
уплаченной за указанный товар  денежной суммы или обменять его 
на аналогичный товар при первом поступлении соответствующего 
товара в продажу.

Оформление и возврат денег происходит в следующем порядке: 
на заявление потребителя наносится разрешительная надпись с 
подписями руководителя, главного бухгалтера или лиц, на это 
уполномоченных, и штамп предприятия с реквизитами расходно-
кассового ордера; после этого заявление потребителя о возврате 
товара предъявляется к оплате, поскольку  приобретает характер 
платежного документа.

Если магазин немотивированно откажет потребителю в обмене, 
потребитель может  подать в суд.

4 | №105 (25733) | Четверг, 14 июля 2011 года | КОММУНА www.communa.ru  

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

Обострённое чувство ответствен-
ности за ближнего знакомо Светлане 
с детства. Ещё, будучи девчонкой, она 
осознала, какой непростой психоло-
гический груз берёт на свои плечи 
медик: родная тётя нашей героини 
трудилась в одном из воронежских 
роддомов. Слушая её рассказы, со 
стороны наблюдая за буднями ро-
дильного отделения, Светлана поняла: 
люди в белых халатах – почти боги. 
Особенно в те моменты, когда жизнь 
человека - как взрослого, так и только 
появляющегося на свет, полностью в 
их руках. Неудивительно, что после 
десяти классов девочка решила по-
ступать в Воронежское медицинское 
училище, которое окончила с красным 
дипломом, и откуда пришла на своё 
первое место работы - роддом №2.

- Так сложились обстоятельства, - 
рассказывает Светлана Королёва, - я 
устроилась на «скорую» на четвёртом 
курсе института. Далее все своим 
чередом - учёба в Воронежском ме-
дицинском институте и когда после 
его окончания встал выбор: роддом 
или «скорая помощь», четко реши-
ла – «скорая». 

Самые сложные, по мнению на-
шей собеседницы, первые месяцы в 
службе «скорой помощи». Молодому 
специалисту необходимо освоить на-
вык быстро реагировать на очередное 
ЧП, хладнокровно его анализировать, 
молниеносно принимать решения, 
включая при этом интуицию и пси-
хологическую защиту. Последнее – 
особенно важно. Ведь каждый вызов 
бригады «скорой помощи» (а их за 
смену может быть и 15, и 20!) – это 
погружение в стрессовую ситуацию. 
Будь то дорожно-транспортное про-
исшествие с тяжёлыми последствия-
ми, бытовая травма, сердечный при-
ступ. Ни сам пострадавший, ни его 
родные не в коей мере не должны 
усомниться в профессионализме ме-
диков! Очевидно, что в такие минуты 

близким людям пациента и самим не-
обходима помощь, поддержка, слова 
ободрения… 

- Психологические нагрузки, ко-
торые ложатся на бригаду «скорой 
помощи» – колоссальные, - про-
должает наша собеседница. – Не 
буду лукавить: были моменты, когда 
казалось, что силы на пределе, иногда 
посещала мысль: не сменить ли эту 
работу на другую, более спокойную. 
Но как только усталость после «го-
рячей смены» отступает, думаешь: 
работа, хоть и напряжённая, но ин-
тересная, коллектив сплочённый и 
надёжный. Разве от этого так легко 
отказываются?

И всё-таки одну попытку уйти от 
работы на «скорой» Светлана Коро-
лёва предприняла. Устроилась тера-
певтом в поликлинику. Поработала 
целых три года и … более не смогла. 
Вернулась к привычной работе уже 
на Ленинской подстанции.

- В поликлинике себя сложно 
реализовать: поглощает рутина. По-
том разобралась в себе и поняла: на-
верное, за 14 лет выездов на вызовы 
накопился некий груз усталости. Да, 
нужно было что-то менять. Но не 
так кардинально, - говорит Светлана 
Ивановна, - и как только мне удалось 
дистанцироваться от «скорой», стало 
очевидно: работа очень ответственная, 
тяжёлая и физически, и морально, но 
не я – она меня выбрала.

И снова поздний вызов. И опять на 
трассе крупное ДТП. А значит, док-
тору Королёвой необходимо оценить 
степень угрозы для жизни людей, 
мобилизовать тех, кто оказался в 
зоне ЧП, на то, чтобы извлечь из-под 
обломков пострадавших, нейтрализо-
вать «зрителей» и прочих любителей 
давать советы. Иными словами, раз-
рулить ситуацию. 

- В такие моменты – главное – это 
вести себя предельно сдержанно и 
корректно, - признаётся Светлана 
Ивановна. - За годы работы в бри-
гаде «скорой помощи» видела всё, 

что только можно. Сейчас, когда моя 
работа связана с Воронежским тер-
риториальным центром медицины 
катастроф, мы курируем сложный 
отрезок трассы «Дон» - в районе 
Чертовиц. Буквально этой зимой 
выезжали туда неоднократно. Один 
эпизод особенно памятен. Поздним 
январским вечером сигнал на выезд. 
Приезжаем к месту аварии. Зрелище 
не для слабонервных. В ехавший со 
стороны Ростова-на-Дону тяжело 
гружённый «КАМАЗ» врезалась лег-
ковушка. От удара автомобиль отско-
чил в сторону. Его водитель отделался 
незначительными травмами. Ну а с 
«КАМАЗом», на первый взгляд, всё 
куда серьёзнее. Машина улетела в 
кювет, где сложилась буквально попо-
лам. Кабину водителя при этом зажа-
ло сплющенным фургоном. Он лежит 
на боку, да так, что и не подберёшься. 
Всё, что удаётся увидеть – голова и 
рука пострадавшего. 

С этой минуты начинается отсчёт 
времени, в течение которого бригада 
спасателей билась за то, чтобы из-
влечь парня из груды металла. Два 
часа работы на морозе. Два часа борь-
бы и отчаяния. 

- Честно скажу: оценив то, что мы 
увидели, ожидала, что вытащим бук-
вально мешок с костями. Но парень, 
видать, в рубашке родился: ни одной 
царапины, - заключает Светлана 
Королёва.

Смена бригады «скорой помо-
щи» – сутки. 24 часа сумасшедшей 
работы. Конечно, врача может ждать 

и бабушка с подскочившим давле-
нием. Но может быть и совершенно 
иная – тяжёлая, полная драматизма 
ситуация. 

- Случай в моей практике единич-
ный, - рассказывает наша героиня. 
- Сотрудник отдела охраны 26-летний 
парень стоял на остановке в ожидании 
транспорта. Внезапно на молодого че-
ловека напали неизвестные и чиркнули 
бритвой по шее. Благо, отделение охра-
ны, где парень только что сдал смену, 
оказалось рядом. Кое-как охранник до 
него добрался и, истекая кровью, рухнул 
на пол. Когда подоспела наша бригада, 
парень был практически без сознания. 
Пульс слабый. Давление низкое. Всё 
отделение залито кровью. Мы быстро 
взяли ситуацию под контроль. Наложи-
ли повязку. Водитель помог поставить 
пострадавшему капельницу. Вызвали 
по рации реанимацию. Большое везение 
– мимо ехала ещё одна бригада «ско-
рой помощи». Общими усилиями мы 
оперативно вывели пострадавшего из 
опасного состояния, передали бригаде 
реанимации, потом был стационар, где 
больному сделали операцию. В общем-
то, спасли жизнь. Знаю, что сейчас он 
продолжает работать в органах внутрен-
них дел, жив-здоров. 

Можно привыкнуть к человече-
ским страданиям? К чужой трагедии 
и боли? К виду крови? 

По утверждению Светланы Ива-
новны, в работе страшно отнюдь не 
это. Гораздо страшнее алкоголики 
и наркоманы. Ситуации, когда док-
тор «скорой помощи» один на один 
остаётся с тем, для кого ценность 
как собственной, так и чужой жизни 
равна нулю. 

Что формирует профессиональные 
характеристики врача «скорой помо-
щи»? Смелость, уверенность в себе, 
умение быстро принимать решения, 
понимая при этом, что от того, на-
сколько профессионально и чётко 
сработаешь, будет зависеть результат, 
в конечном итоге здоровье, а чаще 
всего и жизнь человека.

- Ответственность за то, как по-
ступить с больным, какие ввести 
препараты, везти в больницу или 
оставить дома - целиком на враче, 
- рассуждает наша собеседница, - 
правильные решения подсказывает 
большая практика. Самая важная 
черта характера для врача «скорой» 
- самостоятельность.

Светлана Королёва подошла к 
такому рубежу, когда накоплен колос-
сальный профессиональный и житей-
ский опыт. Им необходимо делиться. 
Работа в Центре медицины катастроф 
даёт такую возможность. 

- Пришла сюда 1 сентября 2008 
года. С 2009 года Центр начал рабо-
тать по федеральной программе «По-
вышение безопасности дорожного 
движения в 2006-2012 годах». В связи 
с этим за Центром закреплён участок 
трассы М4 «Дон» протяжённостью 
31 км. Бригады «скорой помощи», 
реанимационные бригады участвуют 
в оказании медицинской помощи по-
страдавшим на данном отрезке трассы, 
а также в их эвакуации в областную 
больницу. На нашей базе организо-
вана работа учебно-методического 
отдела по подготовке водителей и 
сотрудников служб, участвующих в 
ликвидации последствий дорожно-
транспортных происшествий. Это 
дело мы начинали буквально с нуля. 
Предварительно я прошла обучение 
во Всероссийском центре медицины 
катастроф «Защита». В Воронеже 
тем временем полным ходом шло 
материально-техническое перевоору-
жение. В нашем Центре оборудовали 
компьютерный зал, приобрели для 
занятий по федеральной программе 
специальные манекены-тренажёры. 
Для того чтобы грамотно наладить 
процесс, проработали горы доку-
ментов. 

Первыми, кто включился в про-
грамму и прошёл обучение в Центре, 
стали сотрудники ГИБДД, пожарные, 
спасатели, фельдшера «скорой помо-
щи» из районов области. 

Самой Светлане Королёвой ра-
бота в Центре позволила не терять 
связь с практикой. Врач «скорой 
помощи» выезжает на ДТП, которые 
происходят на воронежском участке 
федеральной трассы «Дон» и за его 
пределами.

- Полюбила процесс преподавания. 
Особенно работу с фельдшерами, 
- говорит наша героиня. - Есть, что 
рассказать, чем поделиться. В плане 
практики всегда готова использовать 
свои знания и опыт для оказания по-
мощи наиболее тяжёлым категориям 
больных и пострадавших в чрезвы-
чайных ситуациях. Для кого-то они из 
ряда вон выходящие, а для Светланы 
Королёвой - обычная работа.

Ответить на вызов судьбы
Человек и его дело | Работа в эпицентре чрезвычайных ситуаций проверяет человека на прочность
Врач «скорой помощи» – особая профессия. Даже не профессия – 
образ жизни. Всегда считала, что люди, работающие на «скорой», 
выбирают её в силу стечения обстоятельств ну и, безусловно, 
сообразно со своим характером. Оказалось, всё не так. Врач 
«скорой помощи» с 16-летним стажем Светлана Королёва уверена, 
что не человек выбирает свою судьбу, а сама работа, требующая 
определённых черт характера, «решает», кто останется в этой 
экстремальной профессии, а кто не потянет…

Сергей КРОЙЧИК

Фото автора

Вспомните, какие огром-
ные задачи   легли на плечи 
добровольцев прошлогодним 
летом, в период аномальной 
жары? Боевой работы тогда 
было много не только у про-
фессиональных спасателей, но 
и  добровольцев. Надо было не 
только ликвидировать очаги 
воспламенений, но и оказать 
помощь, в том числе гумани-
тарную, погорельцам и людям, 
просто оказавшимся в эпи-
центре сильных лесных при-
родных пожаров, заниматься 
мобилизационной работой и 
многим другим. 

Недавно председателем 
областного совета Всерос-
сийского добровольного по-
жарного общества стал Ва-
лерий Руденко, ещё недавно 
возглавлявший Павловское 
районное отделение ВДПО. 
Кстати, Валерия Николаевича 
избрали не случайно: павлов-
ские добровольцы на протя-
жении последних лет держали 
марку лидера, являясь одним 
из лучших подразделений 
Черноземья.  

- Следует ли ожидать 
каких-то изменений в работе  
организации после вашего 
назначения? 

-  Быть может,  только 
материально-технических, 
- отвечает Валерий Николае-
вич. –  Мы модернизируемся, 
и это немаловажно. А вообще, 
наша уставная деятельность, 
в первую очередь, связана 
с общественной работой. И 
особенно с молодёжью. Это 
и месячники по пожарной 
безопасности,  и полезные 
увлекательные экскурсии к 
профессиональным спаса-
телям. Мы часто выступаем 
инициаторами проведения 
тематических конкурсов и 
викторин среди детей. Да 
и на всероссийском уровне 
наше воронежское отделение 
немало делает. Так, в конкур-

се  детского творчества по 
противопожарной тематике  
только в прошлом году при-
няло участие более одной ты-
сячи детей – четверо стали по-
бедителями, а воспитанница 
7-го класса СОШ №15 города 
Воронежа Валерия Самой-
лова награждена бесплатной 
путёвкой во всероссийскую 
здравницу «Орлёнок». Мно-
гие мальчишки с превеликим 
удовольствием участвуют в 
соревнованиях юных добро-
вольческих дружин – а у нас 
в области их действует около 
двухсот с общим охватом 
почти двух тысяч ребятишек 
разного возраста. Мы про-
водим конкурс кабинетов 
ОБЖ: СОШ №78 Железно-
дорожного района на одном 
из всероссийских этапов была 
первой. Ещё около пятиде-
сяти педагогов области уча-
ствовали в другом подобном 
конкурсе, но уже на лучшее 
учебно-методическое пособие 
по пожарной безопасности. И 
здесь работу нескольких на-
ших учителей отметили.       

Не забываем мы и про 
взрослое население: инструк-
тора Воронежского отделения 
ВДПО проводят большую 
профилактическую работу 
по обучению граждан мерам 
пожарной безопасности. За 
первые пять месяцев года мы 
обследовали около одной ты-
сячи домовладений на предмет 
противопожарных профилак-
тических мероприятий.

В Воронежской области 
ВДПО является одним из глав-
ных инициаторов создания 
общественных добровольче-
ских  противопожарных дру-
жин и аварийно-спасательных 
формирований. Многие из 
них здорово себя проявили 
на пожарах. Кроме того, мы 
создали группы по пожарно-
профилактическому обслу-
живанию предприятий и 
организаций. И такую про-
филактическую работу мы 
продолжим. Зачем? Это по-
зволит, прежде всего, повы-
сить грамотность населения 
в вопросах пожарной безопас-
ности. Ведь задача перед нами 
ставится конкретная: пропа-
ганда здорового образа жизни 
и безопасность населения.

- А знаете ли вы историю 
образования нашего обще-
ства в Воронеже? – вдруг 
заинтересовался Руденко. 
-  Старое название организа-
ции, созданной в 1878 году, 
«Вольное пожарное общество 
охотников». Основной зада-
чей его было содействовать 
городской пожарной команде 
при возникающих  в городе 
и его пригородных слободах 
чрезвычайных ситуациях. 
Вступить в общество мог 
любой желающий. И первое 
время в него действительно 
входили только одни любите-
ли охоты, а почётным членом 
считался тот, кто  единовре-
менно вносил не менее ста 
рублей. Обычный же взнос 
составлял сумму в десять раз 
скромнее, а постоянные его 
члены и вовсе освобождались 
от уплаты. 

В начале XIX века в обще-
ство входило более полусотни 
его сторонников, деятель-
ностью которых руководил 
Совет – в основном местные 
богатые люди.  Общество 
имело своё пожарное депо. 
Но в дальнейшем в стране 
произошли революционные 
события, и общество ослаби-
ло свою деятельность. Лишь 
в 1918-м Воронежский губ-
исполком поставил вопрос 
о возрождении в городе до-
бровольных пожарных дру-
жин. Причём средства на 
это предусматривались от 
артелей по трубопечным ра-
ботам и ремонту  пожарного 
инвентаря, а также спекта-

клей и концертов, прово-
димых в пользу дружин, и 
пожертвований. Но когда 
пожарные ощутили на себе 
острый недостаток в сред-
ствах, тогда вновь вспомнили 
о добровольцах. На Придаче 
и Чижовке дополнительно 
создаются ДПО. В 30-е годы 
обществом был организован 
духовой оркестр, постоянный 
участник многих городских 
мероприятий. Однако к 1937 
году ДПО полностью пре-
кратило своё существование. 
И лишь незадолго до Великой 
Отечественной войны обще-
ство вновь было образовано. 

Когда Воронеж стал пере-
довым краем обороны, ДПО 
более 20500 рублей перечис-
ляет в Фонд обороны страны.   
Выпускает свою газету под 
названием «Доброволец». 
Создаёт юные добровольче-
ские пожарные дружины в 
школах, проводит соревнова-
ния по пожарно-прикладному 

виду спорта среди боевых 
расчётов промышленных 
предприятий, учреждений и 
организаций. 

С 1979 по 2007 год под руко-
водством Ростислава Ступака 
областная организация пре-
терпела ряд организационно-
штатных изменений, направ-
ленных на сохранение лучших 
специалистов. А это, в свою 
очередь, позволило сохранить 
производственную базу орга-
низации. 

Кстати, до сих пор у нас 
трудится Александр Мяс-
ников, более пятидесяти лет 
отдавший родному  добро-
вольческому обществу. Пре-
красный человек, обладающий 
богатейшим опытом работы, 
наш почётный ветеран. 

Сегодня нам тоже в мате-
риальном плане не сладко. Но 
Воронежское отделение живёт 
и развивается. И так будет 
всегда, пока востребована 
наша работа. 

От пожаров уберечь
Безопасность | Сегодня Всероссийское добровольное пожарное общество отмечает 
51-ю годовщину со дня образования
В Воронежской области есть отделение общественной 
организации - нагрузки и ответственности у которой 
больше, чем у любой другой. А вопросы, которыми 
приходится заниматься ВДПО, – достаточно разносто-
ронние, и в первую очередь, они касаются противо-
пожарных мероприятий и профилактической работы 
с населением. 

Валерий Руденко.

На соревнованиях юных огнеборцев.

Субсидии 
от Рослесхоза

Двустороннее соглашение о 
предоставлении Воронежской 
области субсидий в размере 
337 миллионов рублей на соз-
дание лесного селекционно-
семеноводческого центра под-
писали правительство области 
и Рослесхоз. Ожидается, что 
в состав центра войдут пять 
теплиц для выращивания поса-
дочного материала и полигоны 
для доращивания. Планируе-
мая производственная мощ-
ность объекта рассчитана на 
заготовку до двух тонн семян 
сосны и ели, выращивание до 
4,4 миллиона сеянцев сосны и 
до 1,3 миллиона сеянцев дуба.

Прибавку 
получат не все

С нового учебного года в 
учреждениях общего образо-
вания на 30 процентов будет 
увеличен фонд оплаты труда, 
деньги для которого выде-
лят из областного бюджета. 
Об этом заявил руководитель 
департамента образования, 
науки и молодёжной политики 
Воронежской области Олег 
Мосолов. Причём прибавку к 
заработной плате получат не 
все, а только лучшие школь-
ные учителя. Все решения об 
увеличении заработной платы 
конкретным педагогам должны 
быть согласованы с профсоюз-
ными лидерами. Кроме того, 
в нынешнем году из средств 
федерального бюджета об-
ласть получит более 381 мил-
лиона рублей, которые пойдут 
на улучшение материально-
технической базы школ.

Клуб в структуре 
производства

В селе Лискинское Лискин-
ского района начат основатель-
ный ремонт клуба. Выполняется 
он на средства местного сель-
хозпредприятия. Руководитель 
СПК «Лискинский» Александр 
Аносов уверен, что «если мы не 
будем содержать социальную 
сферу, то люди у нас работать не 
будут». На попечении хозяйства 
находятся школа и детский сад, 
три детских и три взрослых 
футбольных команды, при том  
что сельхозпредприятие обра-
батывает 7350 гектаров пашни и 
имеет дойное стадо в 900 коров, 
7,5 тысячи бычков. В хозяйстве 
около 400 работающих и про-
блемы с кадрами отсутствуют. 

Анастасия ЧЕРНЫХ, 
Дмитрий ДЕНИСЕНКО.
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Подвиг 35-й батареи
Память | В Севастополе на частные средства строится военно-мемориальный комплекс

3 июля по приглашению 
своего «афганского» това-
рища Виктора Посметного я 
побывал в Севастополе на от-
крытии Пантеона Памяти на 
легендарной 35-й гвардейской 
береговой батарее.

В Севастополе каждый кло-
чок земли дышит историей. 
Крымская война 1854-1855 
годов, Октябрьская революция, 
Великая Отечественная. По-
рой одни и те же укрепления, 
на которых рядом с чугунны-
ми корабельными пушками 
времен Крымской кампании, 
снятыми с парусников, стояли 
в 1941 году артиллерийские 
орудия с боевых кораблей 
Черноморского флота. 

4-й бастион, Михайлов-
ская батарея, Малахов курган, 
Сапун-гора… И даже в этом 
ряду 35-я гвардейская бере-
говая батарея Черноморского 
флота стоит особняком. По-
следний рубеж для защитников 
Севастополя, символ мужества, 
символ несгибаемой воли тех, 
кто удерживал этот клочок 
земли, даже когда голосом 
Левитана было объявлено: «3 
июля 1942 года по приказу 
Верховного Главнокомандо-
вания Красной Армии, после 
продолжительной обороны 
советские войска оставили 
город Севастополь». Это был 
последний оплот защитников 
Севастополя.

А еще это одна из самых 
трагичных страниц войны, о 
которых в советское время 
предпочитали не говорить. На 
небольшом клочке земли, на 
мысе Херсонес летом 42-го со-
бралось 50-70 тысяч военных и 
гражданских (историки пока не 
могут сказать точные цифры), 
ожидавших эвакуации. Здесь 
находился причал, к которому 
могли подойти корабли. 

Но эвакуация не удалась. 
Транспортные «дугласы» и 

подводная лодка забрали ко-

мандиров, оставив защитников 
города на верную погибель. 

Не все воспользовались 
возможностью выбраться из 
огненного мешка, кто-то и 
остался - командир орудийной 
батареи с Малахова кургана 
старший лейтенант Алексей 
Матюхин, главный хирург 
Приморской армии Валентин 
Кофман и другие. Расстрел 
на месте, как произошло это 
с Кофманом, или лишения  
фашистских концлагерей, как 
случилось с Алексеем Матю-
хиным, и смерть (у Алексея 
Матюхина – трагичная судьба: 
он прошел все муки и позор 
плена, погиб уже в советском 
фильтрационном лагере после 
войны).

Даже в безвыходной си-
туации, оставшись без боепри-
пасов, воды, медикаментов, 
продовольствия, без всякой 
надежды на помощь с Боль-
шой земли, люди дрались за 
этот клочок земли. А когда 
закончились боеприпасы, от-
чаянно ходили в контратаки 
в штыковую. Фашисты долго 
боялись подходить к морякам, 
издалека поливая свинцом 
из пулемётов с катеров тех, 
кто зацепился под обрывом. 
И только когда у защитников 
закончилась вода, и не стало 
надежды на то, что их  заберут, 
вынуждены были сдаться в 
плен. Из 70 тысяч, оказавшихся 
на этом пятачке, попало в плен 
около 20 тысяч - израненных и 
измученных жаждой советских 
солдат и матросов. Последние 
очаги сопротивления немцам 
удалось «потушить» только к 
17 июля.

Люди пытались избежать 
плена и бросались в открытое 
море на самодельных плотах, 
сооруженных из бортов машин, 
автомобильных камер, проры-
вались к партизанам. Кто-то 
выпускал в висок последнюю 
пулю или бросался с кручи на 
скалы – только бы не попасть в 
плен. Очевидцы говорят, что в 
те дни море окрасилось кровью, 

и было усеяно трупами до гори-
зонта. Пленных оказалось так 
много, что когда первые колон-
ны входили в Симферополь, те, 
кто был в хвосте колонны, еще 
не начинали движения.

3 июля 2011 года, историко-
мемориальный комплекс герои-
ческих защитников Севастопо-
ля «35-я батарея»… Сотни лю-
дей, много ветеранов с боевыми 
наградами, много молодежи. 
Из Москвы приехали кадеты 
Навигационной школы. Флаги 
Черноморского флота, красные 
флаги. Отрадно, что обошлось 
без политики, помпезных ре-
чей. Хотя были и представите-
ли Верховной Рады Украины, 
севастопольского горсовета, 
Черноморского флота РФ, ве-
теранских организаций, вузов 
(по решению Севастопольско-
го горсовета, принятом еще 
в 1999 году, этот день счита-
ется Днем памяти и скорби). 
Музыка, фанфары-позывные 
«Легендарного Севастополя», 
песни из фильмов советской 
поры. Словом, всё, что создает 
особый возвышенный, патрио-
тический настрой.

Мой товарищ провёл меня 
по территории батареи. Казе-
маты, котлованы, где стояли 
орудия главного калибра, на-
блюдательный пункт. Одно из 
орудий взорвалось 17 декабря 
1941 года, второе было уничто-
жено в июле 1942 года, когда 
закончились снаряды. 

Впечатлила цифра: батарея 
поражала цели противника на 
расстоянии 42 километров (до 
Бахчисарая и дальше).

Здесь каждый камень, ворон-
ка - место чьей-то гибели. На 
месте, где построили часовню 
- она также была открыта в этот 

день -  нашли останки шести 
бойцов с оружием в руках. Не-
далеко от входа в казематы два 
года назад раскопали воронку, 
в которой находились останки 
начальника Севастопольского 
ОВД и командира бронепо-
езда (установили по номерам 
найденных при них орденов). 
Вспомнились строчки из песни: 
«От героев былых времен не 
осталось порой имен. Те, кто 
приняли трудный бой, стали 
просто землей и травой». Начи-
наешь понимать, что ходишь по 
останкам, которые смешались с 
каменистой пылью.

И я только успеваю отме-
чать про себя: батарею начали 
строить в 1913 году, после 
Русско-японской войны, а за-
кончили в 1927-м. Аналогичная 
ей, 30-я батарея, после войны 
была восстановлена, до по-
следнего времени находилась 
на боевом дежурстве в ЧФ РФ, 
в настоящее время законсерви-
рована, но находится в боевой 
готовности. 

Мемориальный комплекс 
«35-я батарея» был заложен 
в 2007 году, строится исклю-
чительно на частные деньги 
(благодаря этому строитель-
ству, как пишут на форумах 
в Интернете, святое место 
удалось уберечь от дачной за-
стройки).

Подземные казематы 35-й 
батареи были в этот день от-
крыты для гостей. Желающих 
посетить их оказалось столько, 
что группы пришлось рас-
писать на несколько часов 
вперед.

Не без душевного трепета 
входишь под гулкие своды 
казематов, закопченные дымом 
пороховых выстрелов. Ступа-

ешь по узким коридорам: здесь 
находилось главное орудие, 
говорит экскурсовод, здесь - ар-
тиллерийские склады, жилые 
помещения, госпиталь, ленин-
ская комната… И чем дальше ты 
идешь, слушая экскурсовода и 
пытаясь представить, как дер-
жали оборону батарейцы, тем 
сильнее внутри все сжимается. 
Какой здесь был ад!.. И это не 
просто казематы, и не просто 
стены – это немые свидетели 
мужества тех людей, чьи имена 
мы, может быть, так никогда и 
не узнаем. На стенах – фото-
графии участников обороны. А 
еще их больше у стены Памяти, 
к которой люди приносят фото-
графии своих близких и ставят 
поминальные свечи. 

Из подземных казематов 
переходим в Пантеон Памяти, 
открытие которого и стало в 
этот день главным событием 
в честь очередной годовщины 
окончания 250-дневной ге-
роической обороны. Пантеон 
выполнен в форме расколотой 
орудийной башни. На внутрен-
них стенах – 23 тысячи из-
вестных на сегодняшний день 
имен защитников Севастопо-
ля, оказавшихся в этом аду в 
районе 35-й ББ 3 июля 1942 
года. Работа по установлению 
имен оставшихся неизвестных 
бойцов продолжается. В центре 
круглого зала попадаешь в сноп 
света, который льется сверху. 
Несколько минут гулкой ти-
шины и – загорается экран, 
занимающий всю сферическую 
окружность Пантеона. Кадры 
фильма, на которых мы видим, 
какой была батарея в послед-
ние дни июля 1942 года. На 
небе место звездам уступают 
фотографии защитников – во-

енных и гражданских, мужчин 
и женщин, стариков и детей. 
Постепенно изображения тают, 
превращаясь в головки све-
чей… 

«Запомните нас такими, ка-
кими мы были в сорок втором. 
Мы хотим посмотреть вам в 
глаза, потомки. Не все из нас 
дошли до этого Пантеона и до 
этого дня. Кто-то пропал на 
марше, который длился годы, 
чьи-то лица затерялись во вре-
мени. Но все равно, и они, и мы, 
и мертвые, и живые – навсегда 
здесь… Посмотрите, как мы 
были молоды и красивы, как 
любили жизнь…». Это слова 
из фильма. И они созвучны, 
наверное, тем мыслям, которые 
приходят в эту минуту каждо-
му в голову.

Выйдя из Пантеона, из тем-
ноты музейного комплекса на 
свет солнечного мирного дня, 
хочется просто пройтись по 
этим иссеченным осколками 
и  политым кровью камням. И 
помолчать… 

35-я батарея – это часть на-
шей общей советской историй, 
истории Великой Отечествен-
ной войны, которую выиграл 
наш советский народ, состо-
явший из русских, украинцев, 
белорусов, татар и представи-
телей десятков других нацио-
нальностей великой страны.

До позднего часа к 35-й 
батарее шли люди. Экскурсии, 
разговоры у полевой кухни, а 
вечером концерт с участием 
хора московского мужского 
Сретенского монастыря. 

Таким был этот день, 69 лет 
спустя после официального 
окончания 250-дневной обо-
роны Севастополя. 

Запомним его таким.

Есть военные мифы, придуманные в угоду официальной 
пропаганде, а есть реальные подвиги, в силу разных 
причин обойденные вниманием историков.
Есть известные герои, чьи имена у всех на слуху, а есть 
незаслуженно забытые труженики войны, о подвиге 
которых мы никогда, может быть, и не узнаем.
Есть странички военной истории, о которых все или 
почти все известно, а есть те, которые открываются 
лишь спустя десятилетия после окончания войны.
Все это – о 35-й береговой батарее…
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Виктор РУДЕНКО
Воронеж – Севастополь

Котлован на месте главного орудия. Защитники батареи были ровесниками этих ребят.

У входа в подземные казематы батареи.

«…Совсем недавно нашим сотрудникам позвонил 
житель Воронежской области. Его дед воевал здесь, 
был в плену, после плена был директором школы в 
Воронежской области, преподавал немецкий язык, 
умер в 1953 году. Его внук, разбирая документы, нашел 
поэму в стихах о последних днях обороны, написанную 

дедом… Во многих семьях хранятся свидетельства ми-
нувшего, и сейчас эти ценные вещи приносят нам с по-
желанием: «Пусть они хранятся в народном музее». 

Газета «Севастопольские известия»,  
2 июля 2011г.

Вспоминают защитники Севастополя:
Офицер Борис Кубарский: «Зной. Адская головная 

боль. Сильно болит забинтованная рука. Спустился из 
пещерки к воде, оттолкнул мерно колыхаемые водой 
трупы, пригоршней напился. Наверху немцы кричат: 
«Рус, сдавайся!» Стреляю вверх в немцев из своего ТТ. 
Остался еще один патрон. На моих глазах один сер-
жант, который сидел на корточках, поставив автомат 
между ног и поглаживая его, быстро выстрелил себе 
в лоб. А мне? Стреляться? Стреляю в немца наверху 
и выбрасываю в море свой ТТ. Опять забытье, а потом 
гортанные немецкие крики рядом… А дальше были 
лагеря: в Нюрнберге, Моосбурге, Мюнхене».

Командир 3-го дивизиона 99-го артполка Захарий 
Олейник: «Я не понимал, не мог представить, как 
можно «уйти», бросив стольких людей на произвол 
судьбы! Как совместить в сознании «командование» 
и «ушло»? Со стороны кто-то громким голосом вы-

крикивал: «Братцы-севастопольцы, удержим бухту!» 
А восьмого июля настал тот день, когда оборона за-
кончилась для меня и тысяч наших бойцов. Колонна, 
дорога и плен…».

Краснофлотец Григорий Замиховский: «Вывозили 
раненых всего две эскадрильи транспортных «дугла-
сов».  Летчики шли по полю и указывали пальцем, 
кого загрузить в самолет. Они уже прошли мимо меня, 
вдруг пилот развернулся и говорит: «Вот этого моряка 
в тельняшке забирайте»… Приземлились в станице 
Кореновской. Я лежал на земле и рыдал беззвучно… 
В госпитале с ранеными севастопольцами беседовали 
комиссар и особист госпиталя и просили не сообщать 
негативную информацию о последних днях обороны. 
Вот так».

Газета «Слава Севастополя», 5 июля 2011г. 

Из интервью 
с председателем общественной организации «Учреждение объединения граждан  

«35-я береговая батарея» Татьяной Уманской: 

О доходных местах и хозяевах жизни
Культура | По нынешнему времени самыми востребованными являются пьесы классика XIX века Александра Николаевича Островского

И снова в Бутурлиновке 
премьера. На этот раз – спек-
такль по пьесе А.Н.Островского 
«Доходное место».  Режиссер 
Бутурлиновского народного 
театра Николай Вакула – в 
главной роли главы департа-
мента Аристарха Вышневского, 
«хозяина» жизни, человека 
беспринципного, вора и взя-
точника. И те, кто пресмы-
каются перед ним, получают 
свои доходные места. А вот 
родной племянник Жадов, 
молодой человек с незави-
симыми взглядами, которо-
го блестяще сыграл студент 
механико-технологического 
колледжа Алексей Антонов, не 
в чести у дядюшки. Это значит, 
что молодой человек работает 
на двух мелких должностях 
за гроши, снимает скромное 
жилье, так как его выгнали из 
богатого дома,  при этом изряд-
но унизив. Старому чиновнику 
Юсову (Валерий Черных) жаль 
молодого человека, но свое 
место дороже, поэтому он под-

держивает главу департамента, 
потакая всем его прихотям, да 
и сам уже делит места угодным 
людям, которые и напоят его в 
кабаке, и накормят, и подарок 
или конвертик с деньгами 
преподнесут. Как, например, 
молодой чиновник Белогубов, 
мастерски сыгранный Алексе-
ем Собкало.

И таким знакомым повеяло 
со сцены, будто это и не девят-
надцатый век вовсе, а день се-
годняшний, когда доходные ме-
ста достаются в первую очередь 
детям больших начальников, 
учтивым, не в пример Жадову, 
племянникам, наглым любов-
ницам, подхалимам, которые 
поливают друг друга грязью на 
чем свет стоит, но в то же время 
и поддерживают, потому что 
идут в одной связке.

- Я не ставил целью прово-
дить аналогии с сегодняшним 
днем, - утверждает режиссер 
народного театра Николай Ва-
кула. – Но на то она и классика, 
что всегда современна...

Зрители  все правильно по-
няли. Вот жена колледжского 
асессора, мадам Кукушкина 

(Татьяна Мухортова), обед-
невшая, понимающая, что все 
приданое двух дочерей, - их 
красота, старается пристроить 
обеих к обеспеченным мужьям. 
Получить всё и сразу – это ведь 
и нынешняя тенденция жизни. 
И если у Юлиньки (Анастасия 
Есипенко) жизнь «удалась»: 
наряды, кареты, выход в свет, 
то Полинька (Анастасия Мо-
клякова), вышедшая замуж 
за Жадова, еле сводит концы 
с концами. Работать-то не 
приучена! 

Мадам Кукушкина про-
считалась в племяннике само-
го главы департамента. Зять 
любит дочь, но его честность 
больших денег не приносит, и 
давление со стороны покорить-
ся дяде на него не действует. Он 
гнет одну линию: жить своим 
умом и на свои средства. 

Но любого человека можно 
загнать в угол, создать ему не-
выносимые условия (кто хоть 
раз был в опале, тот знает, о 
чем речь). И влюбленный в 
жену Жадов не представляет 
жизни без нее. То, что не смогла 
сделать теща, делает науськан-

ная матерью жена: молодой 
человек идет на унизительное 
примирение с дядей. Только 
уже поздно! Проворовавшийся 
глава департамента Аристарх 
Вышневский лишен своей 
должности и идет под суд. Он 
не верит даже в поддержку соб-
ственной жены (Екатерина Да-
выденко) и обращается к зри-
телям: «Воды!». Обращается 

с помоста, сделанного прямо в 
зрительный зал. Потрясающая 
сцена! Эта находка режиссера 
приблизила публику к актерам. 
Все самое важное происходит 
на помосте. И то, как быстро 
отворачиваются от бывшего 
«хозяина», - тоже из нашей со-
временности. Думаю, каждый 
из нас не раз был свидетелем 
того, как лебезившие раньше 

подчиненные отворачивались 
или перебегали на другую 
сторону улицы от человека, 
потерявшего большую долж-
ность.

Спектакль бутурлиновских 
актёров не просто удался, он 
растревожил земляков своей 
искренностью и правдивостью. 
Хорошая игра, удивительный 
видеоряд в тему, подобранный 
Сергеем Костенко, декорации, 
костюмы, пошитые Нелли 
Гузенко, - все сложилось в зна-
чительное событие культурной 
жизни Бутурлиновки.

После спектакля зрители 
бурно обсуждали премьеру.

- Ну, как тебе? – спрашивала 
одна девушка другую.

- Прикольно! – ответила та. 
– Как будто про нашу жизнь.

Я хотела было спросить, где 
девушки учатся, да передумала. 
Какая разница? Рабочих мест в 
районе всё равно не хватает, это 
точно. Многие молодые люди 
работают вахтовым методом 
или навсегда уезжают в боль-
шие города. Жаль только, что 
на малой родине их знания и 
умения не пригодились.

Валентина ХИМИЧЕВА
г.Бутурлиновка

Сцена из спектакля «Доходное место».

Осколок
истории
Книжная полка | Вышло в свет первое 
обобщающее исследование жизни 
Воронежской области в годы Великой 
Отечественной войны

 Название этой книги, вы-
пущенной Центром духовного 
возрождения Чернозёмного 
края, бесстрастно и сухова-
то: «Воронежская область в 
годы Великой Отечественной 
войны». Однако заявленная 
тема столь самодостаточна, 
что украшательства могли в 
данном случае оказаться и 

лишними. О той войне напи-
сано много, однако в её исто-
рии «белых пятен» немало 
даже в двадцать первом веке. 
Официозные историки и до 
сих пор не прочь умалчивать и 
лакировать, а военные архивы 
до сих пор доступны не всем 
и не для каждого. Но пока не 
создано объективное объёмное 
исследование о Великой Оте-
чественной, в разных уголках 
России местные историки на 
основе документов, воспоми-
наний, дневников исследуют 
её эпизоды, происходившие в 
их родном городе, в их обла-
сти. Глядишь, со временем из 
бережно собранных осколков 
можно будет получить более 
или менее адекватное пред-
ставление о полной картине. 

Для воронежцев содержа-
ние книги старшего препода-
вателя исторического факуль-
тета ВГУ Виктора Шамрая, 
разумеется, ценно вдвойне. 

- С появлением этой ра-
боты мы можем с полным 
основанием утверждать, что 
Воронеж является городом 
воинской славы, - заявил на 
презентации издания, состо-
явшейся на 149-х краеведче-
ских чтениях, краевед, канди-
дат исторических наук Павел 
Попов. - Несмотря на присвое-
ние этого звания, были споры 
между историками. Раньше 
о военных годах Воронежа 
фактически имелась только 
книга Александра Гринько. 
Очень хорошая, основанная 
на архивных изысканиях. Но 
то – хроника героических 
событий, подвигов, которые 
совершили наши земляки. А 
полной картины происходив-
шего на всей территории Во-
ронежской области воссозда-
но до сих пор не было. 

В эпоху гласности начались 
публикации рассекреченных 
документов, воспоминаний 
немецких военоначальников, 
и пошли разговоры, что «под-
вига Воронежа» практически-
то и не было: город наши, де-
скать, позорно сдали, а потом 
вернулись, когда враг сам его 
покинул. На страницах газет 
сталкивались разные мнения. 
Мы узнали тогда много ново-
го и интересного, но обрели 
ли истину? 

- Виктор Шамрай впервые, 
как подобает настоящему 
историку, тщательно собрал и 
проанализировал различные 
мнения, различные научные 
публикации по теме. Я видел, 
как Виктор Александрович 
проводит лекции - он при-
носит огромный портфель 
литературы, кладёт его на 
стол и показывает: вот эти 
авторы придерживались та-
кого мнения, эти – другого... 
У настоящего историка все 
мнения, даже противопо-
ложные, должны сходиться, 
укладываться в общую канву. 
В книге «Воронежская об-
ласть в годы Великой Отече-
ственной войны» это удалось, 
- считает Павел Попов. 

Начинает историк с описа-
ния ситуации первых военных 
месяцев. Тогда на фронт ушли 
более ста тысяч воронежцев 
– первое задание по мобили-
зации было выполнено на 99 
процентов. 

- Наша область в военном 
отношении была очень важна, 
- рассказывает Виктор Шам-
рай. – Не случайно с первого 
дня её объявили на военном 
положении. Здесь формиро-
вались, пополнялись и вели 
боевые действия в 1942-43-х 
годах около половины совет-
ских фронтов. У нас имелось 
самое многочисленное после 
Москвы и Ленинграда на-
родное ополчение – 200 тысяч 
человек записались в него. По 
моим подсчётам, более десяти 
дивизий было сформировано 
на его основе. 

Чем ближе фронт, тем под-
робнее рассказ: с какого-то 
момента хроника будет ве-
стись Шамраем буквально по 
дням. Впрочем, рассказывает-
ся в его книге не только о во-
енных действиях. Отдельные 
главы посвящены, например, 
состоянию сельского хозяй-
ства края в 1941-1942-х годах, 
восстановлению промышлен-
ности и помощи фронту после 
того, как Воронеж освободи-
ли от оккупантов. Для того, 
кто интересуется не только 
историей, но и статистикой 
войны, исследование окажет-
ся особенно ценно как под-
робный справочник, где есть 
не только интересные факты 
и уникальные фотографии, но 
и множество цифр. 

Виталий ЧЕРНИКОВ
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Виктор Шамрай.

ВеСти
Толерантность к людям и утятам 

В воронежской детско-юношеской библиотеке № 6 в рамках 
проекта «Права человека - воля к счастью» прошли тренинги на 
тему «Как построить толерантные отношения?». Само понятие 
было раскрыто в ходе беседы со школьниками. После чего де-
тям  для обсуждения были предложены примеры толерантных 
и нетолерантных  поступков. Во время разговора вспомнили 
мультфильм «Гадкий утёнок», персонаж которого на себе 
ощутил нетерпимость окружающих. Вообще эта тема была 
рассмотрена и на несколько неожиданных примерах – напри-
мер, ребята обсудили отношения Тимура и хулигана Квакина 
из повести Аркадия Гайдара «Тимур и его команда».

Взрослым и детям – о семье 
В отделе историко-патриотической литературы Централь-

ной городской библиотеки имени Андрея Платонова начала 
работу книжно-иллюстративная выставка «Традиции семьи 
в истории России». Она посвящена Дню Петра и Февронии. 
На этой выставке широко представлена историческая, право-
славная детская литература, а также материалы периодических 
изданий. Например, литература из книжной серии «Семейное 
воспитание» будет полезна и интересна для педагогов, воспи-
тателей, родителей. Это – ненавязчивые беседы по семейному 
воспитанию, в которые включены стихи, сказки, игры, задания, 
которые интересно выполнять вместе с детьми. А книги, пред-
назначенные юным читателям, помогут детям понять близких 
людей и почувствовать себя защищенными. 

Дети богов 
В фойе второго этажа главного учебного корпуса ВГУ развёр-

нуты выставка графических работ студентки четвёртого курса 
химического факультета Татьяны Завалишиной «Славяне — 
дети богов...» и фотовыставка выпускницы филфака Галины 
Юкелис «Путешествие по Индии». «Вспомним же великих пра-
отцов наших и славные деяния их, будем достойными потомками 
предков наших» - эти слова Завалишиной можно считать своего 
рода творческим девизом интересующейся нашей древностью 
художницы. Волхвы и ведуньи – среди её персонажей. 

Галина Юкелис фотографией была увлечена с детских лет – 
и однажды решила сделать хобби своей основной профессией. 
В фойе вуза можно увидеть её фотоработы в индийском стиле. 
Одной из моделей, участвовавших в создании этой серии, была 
Елена Андреева — руководитель ансамбля восточного танца 
ВГУ «Чандни».

Василий ЧЕрноусоВ.



6 | № 105 (25733) | Четверг, 14 июля 2011 года | КОММУНА www.communa.ru 

За содержание рекламы  
ответственность несет рекламодатель.

Материалы под рубриками  
«Слово депутату», «Воронежская марка»  

публикуются на договорной основе.

Телефоны доЧерних изданий «Коммуны»
«Воронежская неделя» 8 (473) 2551474.

«Коммуна плюс» 8 (473) 2551474.
«Кольцовский сквер» 8 (473) 2532947.

телефоны редаКции:
для справок 8 (473) 2512487.

отделы:
региональных проектов 8 (473) 2533210.

общественнополитической 
информации 8 (473) 25514-74.

Социальных проблем и права 8 (473) 2556823.
Культуры, образования 8 (473) 2532947.

Экономики 8 (473) 2550846.
Семьи и воспитания 8 (473) 251-24-88.

адрес редакции: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а. факс 2512487, еmail: mail@kommuna.ru, Internet: www.communa.ru

Газета выходит по вторникам, четвергам, пятницам и субботам.

Подписные индексы: 51156, 51214, 51221, 51213. Заказ № 1801.  
Время подписания номера в печать: по графику  19.00, фактически  в 19.00.

тираж  17810 (подписка  16020) экз.

цена 5 руб.

отдел реКламы
тел./факс 8 (473) 2390088, тел. 293-93-70.

Учредитель и иЗдатель:
ооо «редакция газеты «Коммуна»

Главный редактор Виктор руденКо.

дежурный по номеру александр КарецКиЙ.

Газета зарегистрирована в ЦентральноЧерноземном 
межрегиональном территориальном управлении  

Минпечати РФ 16 сентября 2003 г.  
Регистрационное свидетельство ПИ №60851.

Отпечатано с готового оригинал-макета заказчика  
в ОАО ИПФ «Воронеж» (394000, г. Воронеж, пр. Революции, 39). 

адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

Телефон 
8-920-210-33-66Закупаем чеснок реклама

ВТОРОЙ КРУГ
6 августа (суббота) – резервный день 

20-й тур. 9 августа (вторник)

191. «Луч-Энергия» Владивосток - «КАМАЗ» Набережные 
Челны
192. «СКА-Энергия» Хабаровск - «Мордовия» Саранск
193. «Волгарь-Газпром» Астрахань - «Нижний Новгород» 
Н.Новгород
194. «Алания» Владикавказ - «Торпедо» Владимир
195. «Торпедо» Москва - «Сибирь» Новосибирск
196. «Балтика» Калининград - «Енисей» Красноярск
197. «факел» Воронеж - «динамо» Брянск
198. «Шинник» Ярославль - «Химки» Химки
199. «Черноморец» Новороссийск - «Газовик» Оренбург
200. «Жемчужина-Сочи» Сочи - «Урал» Екатеринбург 

21-й тур. 12 августа (пятница)

201. «СКА-Энергия» Хабаровск - «КАМАЗ» Набережные 
Челны
202. «Луч-Энергия» Владивосток - «Мордовия» Саранск
203. «Алания» Владикавказ - «Нижний Новгород» 
Н.Новгород
204. «Волгарь-Газпром» Астрахань - «Торпедо» Владимир
205. «Балтика» Калининград - «Сибирь» Новосибирск
206. «Торпедо» Москва - «Енисей» Красноярск
207. «Химки» Химки - «Динамо» Брянск
208. «Шинник» Ярославль - «факел» Воронеж
209. «Жемчужина-Сочи» Сочи - «Газовик» Оренбург
210. «Черноморец» Новороссийск - «Урал» Екатеринбург

22-й тур. 19 августа (пятница)

211. «Черноморец» Новороссийск - «Луч-Энергия» Вла-
дивосток
212. «Жемчужина-Сочи» Сочи - «СКА-Энергия» Хабаровск
213. «Газовик» оренбург - «факел» Воронеж
214. «Урал» Екатеринбург - «Химки» Химки
215. «Динамо» Брянск - «Торпедо» Москва
216. «Шинник» Ярославль - «Балтика» Калининград
217. «Сибирь» Новосибирск - «Волгарь-Газпром» Астра-
хань
218. «Енисей» Красноярск - «Алания» Владикавказ
219. «Нижний Новгород» Н.Новгород - «КАМАЗ» Набе-
режные Челны
220. «Торпедо» Владимир - «Мордовия» Саранск

23-й тур. 22 августа (понедельник)

221. «Жемчужина-Сочи» Сочи - «Луч-Энергия» Влади-
восток
222. «Черноморец» Новороссийск - «СКА-Энергия» 
Хабаровск
223. «урал» екатеринбург - «факел» Воронеж
224. «Газовик» Оренбург - «Химки» Химки
225. «Шинник» Ярославль - «Торпедо» Москва
226. «Динамо» Брянск - «Балтика» Калининград
227. «Енисей» Красноярск - «Волгарь-Газпром» Астрахань
228. «Сибирь» Новосибирск - «Алания» Владикавказ
229. «Торпедо» Владимир - «КАМАЗ» Набережные Челны
230. «Нижний Новгород» Н.Новгород - «Мордовия» 
Саранск

26 августа (пятница) – резервный день

24-й тур. 29 августа (понедельник)

231. «Луч-Энергия» Владивосток - «Нижний Новгород» 
Н.Новгород
232. «СКА-Энергия» Хабаровск - «Торпедо» Владимир
233. «КАМАЗ» Набережные Челны - «Сибирь» Новосибирск
234. «Мордовия» Саранск - «Енисей» Красноярск
235. «Волгарь-Газпром» Астрахань - «Динамо» Брянск
236. «Алания» Владикавказ - «Шинник» Ярославль
237. «Торпедо» Москва - «Газовик» Оренбург
238. «Балтика» Калининград - «Урал» Екатеринбург
239. «факел» Воронеж - «Черноморец» ново-
российск
240. «Химки» Химки - «Жемчужина-Сочи» Сочи

25-й тур. 1 сентября (четверг)

241. «СКА-Энергия» Хабаровск - «Нижний Новгород» 
Н.Новгород
242. «Луч-Энергия» Владивосток - «Торпедо» Владимир
243. «Мордовия» Саранск - «Сибирь» Новосибирск
244. «КАМАЗ» Набережные Челны - «Енисей» Красноярск
245. «Алания» Владикавказ - «Динамо» Брянск
246. «Волгарь-Газпром» Астрахань - «Шинник» Ярославль
247. «Балтика» Калининград - «Газовик» Оренбург
248. «Торпедо» Москва - «Урал» Екатеринбург
249. «Химки» Химки - «Черноморец» Новороссийск
250. «факел» Воронеж - «Жемчужина-Сочи» Сочи

26-й тур. 6 сентября (вторник)

251. «Мордовия» Саранск - «КАМАЗ» Набережные Челны
252. «Торпедо» Владимир - «Нижний Новгород» Н.Новгород

253. «Енисей» Красноярск - «Сибирь» Новосибирск
254. «Шинник» Ярославль - «Динамо» Брянск
255. «Урал» Екатеринбург - «Газовик» Оренбург
256. «Жемчужина-Сочи» Сочи - «Черноморец» Ново-
российск
257. «химки» химки - «факел» Воронеж
258. «Балтика» Калининград - «Торпедо» Москва
259. «Алания» Владикавказ - «Волгарь-Газпром» Астра-
хань
260. «СКА-Энергия» Хабаровск - «Луч-Энергия» Влади-
восток

27-й тур. 12 сентября (понедельник)

261. «факел» Воронеж - «луч-Энергия» Влади-
восток
262. «Химки» Химки - «СКА-Энергия» Хабаровск
263. «Черноморец» Новороссийск - «Торпедо» Москва
264. «Жемчужина-Сочи» Сочи - «Балтика» Калининград
265. «Газовик» Оренбург - «Волгарь-Газпром» Астрахань
266. «Урал» Екатеринбург - «Алания» Владикавказ
267. «Динамо» Брянск - «КАМАЗ» Набережные Челны
268. «Шинник» Ярославль - «Мордовия» Саранск
269. «Сибирь» Новосибирск - «Нижний Новгород» Н.Нов-
город
270. «Енисей» Красноярск - «Торпедо» Владимир

28-й тур. 15 сентября (четверг)

271. «Химки» Химки - «Луч-Энергия» Владивосток
272. «факел» Воронеж - «СКа-Энергия» хабаровск
273. «Жемчужина-Сочи» Сочи - «Торпедо» Москва
274. «Черноморец» Новороссийск - «Балтика» Калинин-
град
275. «Урал» Екатеринбург - «Волгарь-Газпром» Астрахань
276. «Газовик» Оренбург - «Алания» Владикавказ
277. «Шинник» Ярославль - «КАМАЗ» Набережные Челны
278. «Динамо» Брянск - «Мордовия» Саранск
279. «Енисей» Красноярск - «Нижний Новгород» 
Н.Новгород
280. «Сибирь» Новосибирск - «Торпедо» Владимир
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29-й тур. 22 сентября (четверг)

281. «Луч-Энергия» Владивосток - «Сибирь» Новоси-
бирск
282. «СКА-Энергия» Хабаровск - «Енисей» Красноярск
283. «Нижний Новгород» Н.Новгород - «Динамо» Брянск
284. «Торпедо» Владимир - «Шинник» Ярославль
285. «КАМАЗ» Набережные Челны - «Газовик» Оренбург
286. «Мордовия» Саранск - «Урал» Екатеринбург
287. «Волгарь-Газпром» Астрахань - «Черноморец» Ново-
российск
288. «Алания» Владикавказ - «Жемчужина-Сочи» Сочи
289. «Торпедо» москва - «факел» Воронеж
290. «Балтика» Калининград - «Химки» Химки

30-й тур. 25 сентября (воскресенье)

291. «СКА-Энергия» Хабаровск - «Сибирь» Новосибирск
292. «Луч-Энергия» Владивосток - «Енисей» Красноярск
293. «Торпедо» Владимир - «Динамо» Брянск
294. «Шинник» Ярославль - «Нижний Новгород» г.Н.Нов-
город
295. «Мордовия» Саранск - «Газовик» Оренбург
296. «КАМАЗ» Набережные Челны - «Урал» Екатеринбург
297. «Алания» Владикавказ - «Черноморец» Новорос-
сийск
298. «Волгарь-Газпром» Астрахань - «Жемчужина-Сочи» 
Сочи
299. «Балтика» Калининград - «факел» Воронеж
300. «Торпедо» Москва - «Химки» Химки

28 сентября (среда) – резервный день

31-й тур. 3 октября (понедельник)

301. «Торпедо» Москва - «Луч-Энергия» Владивосток
302. «Балтика» Калининград - «СКА-Энергия» Хабаровск
303. «факел» Воронеж - «Волгарь-Газпром» 
астрахань
304. «Химки» Химки - «Алания» Владикавказ
305. «Черноморец» Новороссийск - «КАМАЗ» Набережные 
Челны
306. «Жемчужина-Сочи» Сочи - «Мордовия» Саранск
307. «Газовик» Оренбург - «Нижний Новгород» Н.Новгород
308. «Урал» Екатеринбург - «Торпедо» Владимир
309. «Динамо» Брянск - «Сибирь» Новосибирск
310. «Шинник» Ярославль - «Енисей» Красноярск

32-й тур. 6 октября (четверг)

311. «Балтика» Калининград - «Луч-Энергия» Владивосток
312. «Торпедо» Москва - «СКА-Энергия» Хабаровск
313. «Химки» Химки - «Волгарь-Газпром» Астрахань
314. «факел» Воронеж - «алания» Владикавказ

315. «Жемчужина-Сочи» Сочи - «КАМАЗ» Набережные 
Челны
316. «Черноморец» Новороссийск - «Мордовия» Саранск
317. «Урал» Екатеринбург - «Нижний Новгород» 
Н.Новгород
318. «Газовик» Оренбург - «Торпедо» Владимир
319. «Шинник» Ярославль - «Сибирь» Новосибирск
320. «Динамо» Брянск - «Енисей» Красноярск

9 октября (воскресенье) – резервный день

33-й тур. 14 октября (пятница)

321. «Луч-Энергия» Владивосток - «Динамо» Брянск
322. «СКА-Энергия» Хабаровск - «Шинник» Ярославль
323. «Сибирь» Новосибирск - «Газовик» Оренбург
324. «Енисей» Красноярск - «Урал» Екатеринбург
325. «Нижний Новгород» Н.Новгород - «Черноморец» 
Новороссийск
326. «Торпедо» Владимир - «Жемчужина-Сочи» Сочи
327. «Камаз» набережные Челны - «факел» Во-
ронеж
328. «Мордовия» Саранск - «Химки» Химки
329. «Волгарь-Газпром» Астрахань - «Торпедо» Москва
330. «Алания» Владикавказ - «Балтика» Калининград

34-й тур. 17 октября (понедельник)

331. «СКА-Энергия» Хабаровск - «Динамо» Брянск
332. «Луч-Энергия» Владивосток - «Шинник» Ярославль
333. «Енисей» Красноярск - «Газовик» Оренбург
334. «Сибирь» Новосибирск - «Урал» Екатеринбург
335. «Торпедо» Владимир - «Черноморец» Новороссийск
336. «Нижний Новгород» Н.Новгород - «Жемчужина-Сочи» 
Сочи
337. «мордовия» Саранск - «факел» Воронеж
338. «КАМАЗ» Набережные Челны - «Химки» Химки
339. «Алания» Владикавказ - «Торпедо» Москва
340. «Волгарь-Газпром» Астрахань - «Балтика» Калинин-
град
20 октября (четверг) – резервный день

35-й тур. 24 октября (понедельник)

341. «Волгарь-Газпром» Астрахань - «Луч-Энергия» 
Владивосток
342. «Алания» Владикавказ - «СКА-Энергия» Хабаровск
343. «Торпедо» Москва - «КАМАЗ» Набережные Челны
344. «Балтика» Калининград - «Мордовия» Саранск
345. «факел» Воронеж - «нижний новгород» н.нов- 
город
346. «Химки» Химки - «Торпедо» Владимир
347. «Черноморец» Новороссийск - «Сибирь» Новосибирск
348. «Жемчужина-Сочи» Сочи - «Енисей» Красноярск
349. «Газовик» Оренбург - «Динамо» Брянск
350. «Урал» Екатеринбург - «Шинник» Ярославль

36-й тур. 27 октября (четверг)

351. «Алания» Владикавказ - «Луч-Энергия» Владивосток
352. «Волгарь-Газпром» Астрахань - «СКА-Энергия» 
Хабаровск
353. «Балтика» Калининград - «КАМАЗ» Набережные 
Челны
354. «Торпедо» Москва - «Мордовия» Саранск
355. «Химки» Химки - «Нижний Новгород» Н.Новгород
356. «факел» Воронеж - «Торпедо» Владимир
357. «Жемчужина-Сочи» Сочи - «Сибирь» Новосибирск
358. «Черноморец» Новороссийск - «Енисей» Красноярск
359. «Урал» Екатеринбург - «Динамо» Брянск
360. «Газовик» Оренбург - «Шинник» Ярославль

37-й тур. 4 ноября (пятница)

361. «Луч-Энергия» Владивосток - «Газовик» Оренбург
362. «СКА-Энергия» Хабаровск - «Урал» Екатеринбург
363. «Динамо» Брянск - «Черноморец» Новороссийск
364. «Шинник» Ярославль - «Жемчужина-Сочи» Сочи
365. «Сибирь» новосибирск - «факел» Воронеж
366. «Енисей» Красноярск - «Химки» Химки
367. «Нижний Новгород» Н.Новгород - «Торпедо» Москва
368. «Торпедо» Владимир - «Балтика» Калининград
369. «КАМАЗ» Набережные Челны - «Волгарь-Газпром» 
Астрахань
370. «Мордовия» Саранск - «Алания» Владикавказ

38-й тур. 7 ноября (понедельник)

371. «СКА-Энергия» Хабаровск - «Газовик» Оренбург
372. «Луч-Энергия» Владивосток - «Урал» Екатеринбург
373. «Шинник» Ярославль - «Черноморец» Новороссийск
374. «Динамо» Брянск - «Жемчужина-Сочи» Сочи
375. «енисей» Красноярск - «факел» Воронеж
376. «Сибирь» Новосибирск - «Химки» Химки
377. «Торпедо» Владимир - «Торпедо» Москва
378. «Нижний Новгород» Н.Новгород - «Балтика» Кали-
нинград
379. «Мордовия» Саранск - «Волгарь-Газпром» Астрахань
380. «КАМАЗ» Набережные Челны - «Алания» Владикавказ

Календарь первого этапа первенства россии по футболу среди команд
клубов футбольной национальной лиги на сезон 2011-2012 гг.

Наступили на те же грабли
В минувший понедельник «Факел» 

проводил заключительный матч первого 
круга. В гости к воронежцам пожаловали 
«Химки». Судьба команд в этом сезоне 
складывается по схожему сценарию. Обе 
начали сезон относительно неплохо, а 
потом покатились вниз по турнирной 
лестнице. Падение «Факела» было более 
стремительным – он обосновался в хвосте 
пелотона уже давно, «Химки» попали в пя-
терку претендентов на вылет позже. Задача 
у соперников одна: как можно быстрее на-
ладить командные действия, и, растолкав 
соседей, вырваться из трясины, которая 
засасывает их все глубже и глубже. Метод 
спасения стар, как мир: приглашение опыт-
ного тренера. Который смог бы встряхнуть 
команду и заставить играть на пределе сво-
их возможностей. В Воронеж было решено 
пригласить Анатолия Байдачного, в Химки 
- не менее известного специалиста Олега 
Долматова, тренера жесткого, любящего 
дисциплину и не терпящего возражений. 
В столице Черноземья гости вели себя 
по-хозяйски.

«ФАКЕЛ» (Воронеж) –  
«ХИМКИ» (Химки) 0:1 (0:0)

ГОЛ: Воскобойников, 88.
В который уже раз воронежские футбо-

листы наступают на одни и те же грабли: 
теряют очки на последних минутах встре-
чи. «Факел» вышел на поле в следующем 
составе: Дьяченко, Михалев, Колесников, 
Зиновьев, Хабаров, Рустан (Козлов, 61), 
Шестаков, Клопков, Логуа (Бураков, 79), 
Герасименко, Аброскин.

Высокий и статный форвард гостей Вос-
кобойников уже на второй минуте заставил 
напрячься оборону хозяев, но Хабаров, 

грамотно подставив корпус, оттеснил 
нападающего к лицевой линии и отвел 
угрозу. В следующей атаке навес справа 
Воскобойникова в прыжке замыкал Кро-
левец,  который чуть-чуть не дотянулся до 
мяча. В составе «Факела» самым активным 
был Герасименко. На пару с Логуа Олег 
пытался создать что-либо продуктивное 
в атаке, но, получив пять ударов по ногам 
за двадцать минут, понял, что спуску ему 
не дадут. Единственный по-настоящему 
голевой момент упустил в середине тайма 
Аброскин. Его коварный удар в угол ворот 
каким-то чудом нейтрализовал голкипер 
«Химок» Козко. В конце тайма слегка по-
буянить решили подмосковные фанаты, 
до этого молча и чинно сидевшие на от-
веденных им местах. Пока отряд ОМОНА 
добрался до их месторасположения, во-

ронежские полицейские урегулировали 
ситуацию, уведя под белые руки восемь 
наиболее активных «болельщиков».

Вопреки ожиданиям и второй тайм 
начался с атак «Химок», которые в общей 
сложности нанесли по воротам хозяев 12 
ударов, пять из которых легли точно в 
створ. «Факел» ответил пятью, лишь два 
раза попав в раму. За десять минут до фи-
нального свистка тренеры хозяев решили 
зацепиться хотя бы за ничью, выпустив на 
поле вместо атакующего полузащитника 
Логуа игрока оборонительного плана Бу-
ракова, но и это не помогло. На 88-й минуте 
Воскобойников отправился в затяжной 
рейд к воротам Дьяченко. Противосто-
явший ему Колесников тридцать метров 
бежал спиной к своим воротам и, когда 
уже уперся задом во вратаря, попытался 
сделать шаг вперед. Поздно. Форвард 
технично пробил в дальний угол, лишив 
воронежцев последних надежд на ничью.

Результаты остальных матчей 19-го 
тура. «Сибирь» (Новосибирск) - «Енисей» 
(Красноярск) 0:1, «Динамо» (Брянск) - 
«Шинник» (Ярославль) 0:1, «Газовик» 
(Оренбург) - «Урал» (Свердловская 
область) 0:1, «Торпедо» (Владимир) - 
«Нижний Новгород» (Нижний Новгород) 
1:3, «Черноморец» (Новороссийск) - 
«Жемчужина-Сочи» (Сочи) 0:1, «Торпедо» 
(Москва) - «Балтика» (Калининград) 4:0, 
«Луч-Энергия» (Владивосток) - «СКА-
Энергия» (Хабаровск) 2:0, «Волгарь-
Газпром» (Астрахань) - «Алания» (Вла-
дикавказ) 3:0.

Разрыв между «Факелом» и занимаю-
щим сейчас спасительное 15-е место дина-
мовцами Брянска составляет уже целую 
пропасть - 8 очков. Теперь будем ждать 
дозаявочной кампании, усиления игры и 
верить в невозможное.

максим СКВорЦоВ

Середина лета
Притихли птичьи голоса,
Закат встречается с рассветом,
Недолго держится роса – 
То в середину входит лето.

Ложатся травы под косой – 
В селе всегда сезон рабочий.
Дожди косою полосой
Играют пылью вдоль обочин,

И манят ягоды в леса.
На речке детвора резвится…
Душа открыта и боса.
И бьются в горизонт зарницы…

*  *  *
Щемящая сердце «Глубинка»

О книге Виктора Беликова 
«О тебе, моя глубинка»

Родимой природы картинка,
Надрывная суть бытия…
Щемящая сердце «Глубинка» - 
Как чистая песня ручья.

За строгостью цепкого взгляда –
Души утончённый полёт

И жизнь без прикрас и парада
В тисках вековечных забот.

В ней – детства бездольного счастье,
В ней – мудрость исхоженных лет,
Села разорение властью,
Солдатской вдовы беспросвет,

Засилье бездушных законов,
Неслышимый стон хуторов,
Печаль колокольного звона,
Природы родительский кров.

В ней – честное Истины слово,
Как хлеб или скрип журавля,
В ней – всей нашей жизни основа:
Любовь и родная земля.

*  *  *
Деревня
Деревня в коме: брошенные хаты,
Амброзия стеной со всех сторон.
И щурится она подслеповато
Сквозь доски заколоченных окон.

Здесь не мычат, идя на луг, коровы,
И не горланят больше петухи…
Каким, родная, бедствием суровым
Ты сломлена, каким врагом лихим?

Не ты ли даже  в той войне проклятой,
Теряя сыновей и дочерей,

Стояла насмерть, до последней хаты,
Давая фронту хлеб своих полей!

А что теперь? Какая вражья сила
Тебя сумела разорить дотла?
Иль нива впрямь твоя отколосила?
Покорно под «инвесторов» легла.

Деревня, что осталось ей, забитой,
Когда стоять совсем не стало сил?
И только стоном из души открытой:
«Лишь не война бы! Господи, спаси!»

*  *  *
Этот мир – удивительно странный.
Вдруг нечаянно произойдёт:
Рассермяжится исстари пьяный,
Баламутный российский народ.

Распахнётся он всею душою,
Весь в труде, как обычно, пустом,
И искомое счастье большое
Как-то сдуру найдёт под кустом.

Нет, счастливым не станет он всё же –
Нас и счастьем нельзя утолить:
Дать не поровну – как-то негоже,
Ну, а поровну как разделить?

И пойдёт катавасия снова:
Этим – пулю, а этим – под дых.
Потому и живём бестолково,
Что урвать бы нам больше других.

*  *  *
Никогда не надо обольщаться.
Никогда не надо обещать.
Быстро годы молодые мчатся,
Разве кто их может удержать?

А отрезок жизни всё короче,
А предел желаний всё далёк.
И проходят зря такие ночи!
И уходят чувства между строк.

Владимир Нуйкин пишет стихи, как пришёл журнали-
стом в воробьёвскую газету «Восход». А было это в 
середине 70-х. С тех пор у него собралась поэтическая 
книга, правда, пока ещё не увидевшая свет, а сам 
автор стал  редактором газеты, в которой и начинал 
когда-то. Печатался он в «Воронежской неделе» и в 
«Кольцовском сквере».

ПОЭТИЧЕСКАЯ ТЕТРАДь

Владимир нуйКин
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По горизонтали: 6. Автор 
романа «Железный поток». 
7. Трамвай на конной тяге. 8. 
Мягкий ковкий серебристо-
белый металл. 10. Смуглый 
от солнца цвет кожи. 12. 
Вещество, изменяющее цвет. 
15. Младший командир в не-
которых армиях. 17. Древне-
греческая богиня земледелия 
и плодородия. 18. Азотное 
удобрение. 19. Метод за-
щиты организма от болезни. 
21. Дельфин Черного моря. 
22. Морское неподвижное 
животное. 24. Млечный сок 
каучуконосных растений. 
26. Воинское звание офице-
ров. 28. Курорт Абхазии. 29. 
Монета Израиля. 30. Автор 
романа «Идиот».

По вертикали: 1. Спец 
в области техники. 2. По-
мещение для хранения зер-
на. 3. Холодное кушание из 
овощей, мяса. 4. Двигатель. 
5. Лодка индейцев Океании. 
9. Автор «Горе от ума». 11. 
Звездная система Вселенной. 
13. Драгоценный металл. 14. 
Морской генерал. 15. Боль-
шая сумма денег (разг.). 16. 
Равенство, равноценность. 
20. Водный раствор крахма-
ла. 23. Армейская единица в 
Древнем Риме. 25. Древне-
греческий бог плодородия. 
26. Цвет шерсти лошади. 27. 
Женское имя.

Составил  
Виктор МАрЕй.

Ответы на кроссворд  
(8 июля)

По горизонтали: 5. Фи-
лидор. 6. Вермонт. 9. Пасти-
ла. 10. Дирижёр. 11. Долма. 
12. Панама. 14. Иволга. 16. 
Путин. 18. Парта. 19. Устав. 
21. Твист. 23. Кварта. 25. Во-
люта.  29. Стило. 30. Кларнет.  
31. Логотип. 32. Рокотов. 33. 
Крапива.

По вертикали: 1. Платина. 
2. Досада. 3. Чердак. 4. Мони-
сто. 5. Флагман. 7. Тревога. 8. 
Беллетристика. 13. Мюрат. 
15. Ватто. 16. Пат. 17. Нут. 
20. Швеллер. 22. Станина. 
24. Рубрика. 26. Линотип. 27. 
Острог. 28. Болеро. 

Ответы на сканворд (9 июля)
По горизонтали: След. Ситроен. Бланк. Шоры. Чабан. Запас. Опус. Миф. Есенин. Титр. Сапер. 

Ядрица. Овощ. Табу. Ген. Ряса. Аид. Норд. Тяга. Прок. Пас. Лава. Тренер. Бинокль. Дань. 
По вертикали: Завсегдатай. Лото. Препона. Добыча. Сев. Астероид. Скарб. Тупик. Армия. Рея. 

Тукан. Индия. Гость. Титан. Плед. Птица. Охрана. Табор. Овен. Оркестр. Дикарь.

Воронежская область. 
Цементное сырьё

24 августа 2011 года в 10.00 (московское время) по адресу: 
россия, москва, Варшавское шоссе, д.39а, в Департаменте 
по недропользованию по Центральному федеральному округу 
состоится аукцион на право пользования недрами с целью гео-
логического изучения, разведки и добычи цементного сырья на 
участке Хохольский в Воронежской области.

Стартовый платёж разового платежа за пользование недрами 
лицензионного участка устанавливается в размере 6500000 
(шесть миллионов пятьсот тысяч) рублей.

Заявки принимаются к регистрации до 16.00 (московское 
время) 29 июля 2011 года в Департаменте по недропользованию 
по Центральному федеральному округу. 

Полные порядок и условия проведения аукциона опублико-
ваны в бюллетене «Недропользование в россии» от 27.06.11 
№12’2011, а также на официальном интернет-сайте роснедр.
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Наталью Некрылову 
поздравляем с днём рождения.  

От всей души желаем крепкого здоровья, любви и творческих 
побед на благо ставшего тебе родным коллектива.

                                                                                     «Коммуновцы».
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Поздравляем с днём рождения нашу дорогую

Татьяну Уланову!
Будь такой же доброй и обаятельной многие-многие десятилетия!
Счастья тебе, здоровья, благополучия в семье, воплощения в жизнь 

самых заветных планов! Коллеги.
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